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уважаемые сотрудники, студенты, ветераны 
и выпускники удмуртского государственного 

университета! Сегодня особенный день –  
День рождения  нашего университета, и я рада 

поздравить вас всех с этим замечательным 
событием. 

Одним из главных преимуществ Удмуртского государ-
ственного университета является наличие квалифициро-
ванных преподавателей и научных сотрудников, которые 
ведут активную научную деятельность и обладают значи-
тельным опытом в своих областях. Благодаря им студен-
ты университета имеют возможность получить актуальные 
знания и развить свои профессиональные навыки.

Учебная база Удмуртского государственного универ-
ситета также заслуживает особого внимания. Научные ла-
боратории и центры, компьютерные классы и библиотеки 
обеспечивают студентов необходимыми ресурсами для 
полноценного обучения и научной работы.

Открытость и международное сотрудничество – еще 
одна важная черта Удмуртского государственного универ-
ситета. Университет активно участвует в Международных 
и Всероссийских проектах, стремясь к активному взаимо-
действию с вузами из разных стран. Благодаря програм-
мам обмена студентами, обучающиеся получают не толь-
ко углубленные знания и навыки, но и погружаются в меж-
культурную среду и расширяя свои горизонты.

Несомненно, вуз сделал весомый вклад в развитие об-
разования и науки не только в Удмуртии, но и в России в 
целом. Благодаря высокому качеству образования, науч-
ному потенциалу и прогрессивным подходам, он продол-
жает привлекать как молодых и амбициозных студентов, 
так и опытных исследователей, и сохраняет репутацию ве-
дущего образовательного учреждения в Удмуртии.

В этот знаменательный день хочется пожелать всем 
дальнейшего развития, новых достижений и успехов. 
Пусть университет продолжит быть воплощением высоких 
стандартов образования, плодотворным местом для науч-
ных исследований и творчества, а также теплым сообще-
ством, где каждый чувствует себя важным и уважаемым!

Ваш энтузиазм и приверженность принципам высшего 
образования – источник вдохновения для нас всех!

уважаемая галина Витальевна, от всей души 
поздравляю профессорско-преподавательский состав, 
сотрудников, студентов и выпускников с днём рождения 

удмуртского государственного университета!

За свою историю Удмуртский государственный универ-
ситет стал мощным учебно-научно-методическим центром, 
инициатором многих инновационных проектов, сохранившим 
и преумножившим лучшие традиции российского образова-
ния. Именно Удмуртский государственный университет зало-
жил основу высшего профессионального образования в на-
шей республике, воспитал не одно поколение высококвали-
фицированных специалистов, сотни кандидатов и докторов 
наук, доцентов и профессоров, многие из которых известны 
как в Удмуртии, так и далеко за её пределами. Особо хочет-
ся подчеркнуть важную роль УдГУ в подготовке национальных 
кадров, в формировании национальной интеллигенции уд-
муртского народа 

Между Удмуртским государственным университетом и 
Государственным Советом давно сложились тесные друже-
ские отношения. Радует то, что наше сотрудничество год от 
года крепнет. Учёные УдГУ активно участвуют в рабочих груп-
пах по разработке законопроектов, в круглых столах, прово-
димых в республиканском парламенте, студенты проходят 
практику в аппарате законодательного органа. Лучшие сту-
денты УдГУ ежегодно отмечаются премиями Государственно-
го Совета, а также пробуют свои силы в Молодёжном парла-
менте Государственного Совета. Стало доброй традицией со-
вместного проведения на базе Государственного Совета Фе-
стивалей и Дней науки. В марте 2023 года между нами бы-
ло подписано Соглашение о сотрудничестве, которое будет 
направленно на укрепление кадрового потенциала отраслей 
экономики и социальной сферы, развитие образования, нау-
ки, поддержку педагогического и студенческого сообщества. 

Та дано нуналэ верасько мур гажанме но тау каремме уни-
верситетысь вань преподавательёслы егитъесты дышетон но 
визьнодан удысэ вань кужымзэс сетыса тыршемды понна, 
удыстэс яратыса но выли быгатонлыкъёсын быдэсъямды пон-
на. Нимысьтыз тау карон кылъёс – ужысь ветеранъёслы, кудъ-
ёсыз университетлэн кылдон вакытаз тыршизы.

Ваньдылы сизисько наука но педагогика удысын выль 
вормонъёс, азинлыко дышетскон. Тазалык, шудбур но дэлет-
лык!

От себя лично и от всей отрасли молодежной 
политики удмуртии поздравляю  

удмуртский государственный  университет  
с Днем рождения!

УдГУ - это наш надежный и верный партнер, который 
всегда рядом во всех проектах, связанных со 

студенчеством и не только

Желаю УдГУ всегда становиться только лучше во всем!

Мы всегда на одной волне! Всегда вместе и для 
молодежи!

уважаемые сотрудники, студенты и выпускники  
удмуртского государственного университета!

Поздравляю с Днем рождения крупнейшего вуза ре-
спублики. За свое многолетнее существование Удмурт-
ский государственный университет достиг статуса одного 
из ведущих высших учебных заведений в Удмуртии. Ваши 
инновации в области образования и науки, разработан-
ные и успешно реализованные, являются гордостью для 
нашего города и республики, а также позволяют занимать 
передовые позиции в России.

Сегодня вуз является современным университетом, 
обладающим широким спектром естественнонаучных и 
гуманитарных специальностей. Высококвалифицирован-
ный преподавательский состав, применение современ-
ных образовательных технологий, стремительное разви-
тие фундаментальной науки и интеграция в международ-
ное образовательное и научное сообщество – все это яв-
ляется важными качествами вашего университета.

Ученые, преподаватели и студенты УдГУ всегда стре-
мятся к новым достижениям. Сотрудники университета 
делают все возможное для развития вуза. Эта постоян-
ная и кропотливая работа является определяющим фак-
тором для будущего Удмуртского государственного уни-
верситета и его студентов, которые являются будущим на-
шей страны. Желаю всем дальнейших успехов, здоровья и 
процветания!

Дорогие студенты, преподаватели и работники  
университета!

Эта историческая дата свидетельствует о богатом на-
следии, выдающихся достижениях и вкладе вуза в разви-
тие Удмуртии. В республике действует 12 крупных пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса и около 60 
малых и средних с военной и гражданской продукцией, ку-
да требуются молодые, качественно подготовленные спе-
циалисты.

Для этих целей университет реализует более 150 об-
разовательных программ, совместно с Росатомом открыл 
Центр аддитивных технологий, действует инженерная 
школа. Здесь созданы все условия для научного поиска, 
творчества и активного отдыха - это подтверждают конфе-
ренции и обменные программы, проекты «Огни большого 
вуза» и «Студенческая весна», туристические слеты.

Чтобы студентам было комфортно учиться, а препо-
давателям передавать свои знания, в Удмуртии проходит 
конкурс на обновление зданий вузов, общежитий и спор-
тивного ядра. Кроме того, Президент Владимир Владими-
рович Путин объявил о запуске ещё одного национального 
проекта - «Молодёжь России», который тоже откроет для 
вас большие возможности.

Впереди много задач, проектов и больших свершений. 
Желаю каждому крепкого здоровья и благополучия, вузу - 
процветания.

удмуртский государственный университет – одно из ос-
новных  учебных заведений нашей республики. В далеком  
1931 году начал свою историю как педагогический инсти-

тут, а сегодня – крупнейший классический университет.
ВУЗ готовит кадры в области инженерных наук и IT-

технологий, педагогики и гуманитарных наук, естественнонауч-
ного образования и творческих направлений. Университет дина-
мично развивается и продолжает составлять конкуренцию веду-
щим вузам страны.

Выпускники, преподаватели и студенты университета – гор-
дость Удмуртии. Университет – это пространство для развития 
науки и ее продвижения в практику. 

В последние годы вместе с промышленными предприятия-
ми, ведомствами и министерствами университет активно уча-
ствует в развитии высокотехнологичных производств и отрас-
лей, таких как медицинская биотехнология, компьютерные нау-
ки, космические исследования и др. Регулярно проводит между-
народные и всероссийские конференции по актуальным направ-
лениям современной науки и образования.

В университете созданы все условия не только для получе-
ния образования и профессиональной подготовки, но и для гар-
моничного развития личности. Студенческая жизнь насыщена 
яркими событиями, полными творчества, научного поиска и ак-
тивного, интересного отдыха!

Университету 93. Поздравляю! Уверенно сохраняйте лидер-
ские позиции в образовательной среде, растите поколения та-
лантливых и смелых студентов, приумножайте традиции универ-
ситета. Пусть день рождения учебного заведения станет новым 
стартом для реализации планов и идей. Успехов! Оптимизма! 
Новых открытий и свершений!

Галина Витальевна 
Мерзлякова 
Ректор УдГУ, профессор

Татьяна Витальевна 
Ишматова 
Заместитель Председателя 
Государственного Совета 
Удмуртской Республики - 
председатель постоянной комиссии 
Государственного Совета Удмуртской 
Республики по науке, образованию 
и поддержке развития институтов 
гражданского общества

Алексей Анатольевич
Выстребов 
Руководитель Агентства  
по молодежной политике
Удмуртской Республики

Светлана Михайловна
Болотникова
Министр образования и науки
Удмуртской Республики

Александр Андреевич
Журавлев
Руководитель Администрации 
Главы и Правительства 
Удмуртской Республики

Татьяна Юрьевна  
Чуракова
Заместитель Председателя
Правительства Удмуртской  
Республики
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УдГУ и Министерство 
национальной политики 

Удмуртии подписали 
соглашение о сотрудничестве

В рамках сотрудничества между вузом и министерством 
запланирована совместная работа по реализации проектов в 
грантовой программе Минобрнауки России «Приоритет-2030», 
а также совместные мероприятия в сфере образования и под-
готовки национальных кадров. Соглашение было подписано на 
прошедшем заседании Министерства национальной политики 
УР, на котором обсудили итоги работы в 2023 году и задачи на 
текущий период. На встрече выступила ректор университета 
Галина Витальевна Мерзлякова и представила стратегические 
проекты вуза по сохранению и развитию национальной культуры в регионе.

УдГУ стал первой площадкой  

«Дня молодёжной политики в вузе»
Совместно с Агентством по молодёжной политике Удмуртии в вузе провели 

открытые встречи для студентов и преподавателей: Алексей Выстребов, руко-
водитель Агентства по молодёжной политике УР, рассказал о проектах в сфе-
ре молодёжной политики, а Ольга Микрюкова, зам. министра социальной по-
литики и труда УР, поделилась своим опытом работы на госслужбе и эффек-
тивными методами управления. Кроме того, в библиотеке университета пред-
ставили проекты по патриотическому воспитанию молодёжи, профилактике 
негативных проявлений в молодёжной среде, в сфере молодёжного предпри-
нимательства и др. В завершении мероприятия было подписано соглашение о 
сотрудничестве между вузом и Агентством по молодёжной политике.

В УдГУ подписали соглашение  
о сотрудничестве  

с Западно-Уральским 
межрегиональным управлением 

Росприроднадзора 
В рамках соглашения запланирована совместная рабо-

та по реализации проектов по охране окружающей среды, 
организация научно-практических конференций и семина-
ров. Кроме того, в вузе будут открыты новые специальности 
в области экологической безопасности и охраны окружаю-
щей среды, а призёры и победители Международной дет-
ско-юношеской премии «Экология – дело каждого» смогут 
получить дополнительные баллы при поступлении в вуз.

Соглашение о сотрудничестве 
с филиалом Государственного 
фонда поддержки участников 

СВО «Защитники Отечества» по УР
27 февраля в России отмечается День Сил специальных 

операций. В этот день подписано соглашение о сотрудниче-
стве с филиалом Государственного фонда поддержки участ-
ников специальной военной операции «Защитники Отече-
ства» по УР. Сотрудничество открывает возможности в ор-
ганизации совместных проектов общественно-просвети-
тельской деятельности и вопросам военно-патриотическо-
го воспитания молодежи.

Между УдГУ и 
образовательным центром 

Китая подписано соглашение
Генеральный директор международного образователь-

ного центра «Кевей 178» Шэн Тяньцы посетил вуз. Для го-
стя провели экскурсию по университету и рассказали о де-
ятельности институтов: показали учебные аудитории и ла-
боратории, спортивные залы и творческие мастерские. По-
мимо этого гостю представили общежитие вуза и Учебно-
научную библиотеку им. В.А. Журавлева. На встрече с рек-
тором УдГУ Шэн Тяньцы отметил достижения университета 
в области образования, науки, общественной и спортивной 
деятельности вуза. По итогам встречи между вузом и образовательным центром Ки-
тая было подписано соглашение о сотрудничестве. Стороны выразили уверенность в 
дальнейшей совместной работе.
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Новая разработка берет свое 
начало аж с 1997 года, когда на-
учный сотрудник УдГУ, а именно 
Евгений Викторович Харанжев-
ский (профессор кафедры, заве-
дующий лабораторией физики и 
химии материалов) будучи аспи-
рантом работал в школе в обла-
сти кристаллизации Виталия Ана-
тольевича Журавлева. 

«Наша история началась с 
практического применения ла-
зерных технологий. Сначала мы с 
командой отрабатывали техноло-
гии восстановления поверхности 
деталей, чтобы обеспечить вы-
сокие функциональные свойства 
для работы в механизмах. Это 
была наша первая работа в ко-

манде Журавлева. Затем посте-
пенно перешли к керамическим 
покрытиям и обнаружили, что эти 
покрытия обладают множеством 
применений, а также уникальны-
ми, функциональными, механи-
ческими, техническими и элек-
трохимическими свойствами и 
другими характеристиками.

Проводя исследования в этом 
направлении, мы сделали совер-
шенно неожиданное открытие. 
Оказалось, что некоторые мате-
риалы, которые термодинами-
чески несовместимы со сталью, 
можно смешать и получить за-
хватывающий сплав с уникальны-
ми и неожиданными свойствами. 
На данный момент мы в процессе 

второй публикации на эту тему, и 
это тоже очень серьезно», – поде-
лился Евгений Викторович. 

Подшипники скольжения соз-
даны для уменьшения трения 
между движущимися частями и 
широко используются в автомо-
бильной промышленности, авиа-
ции, судостроении, в различном 
промышленном оборудовании. 
Однако при всей своей просто-
те и надежности у подшипников 
скольжения существует один не-
достаток – они нормально функ-
ционируют только при наличии 
смазочной пленки. А при боль-
шом давлении, высоких или низ-
ких температурах работа под-
шипников скольжения становится 
проблематичной.

Новая технология обработки 
подшипников скольжения позво-
ляет решить проблему зависимо-
сти от смазочной пленки. Разра-
ботка ученых представляет осо-
бый сплав стали и висмута, полу-
ченный после обработки поверх-
ности короткоимпульсным лазе-
ром. «Наше изобретение пред-
ставляет следующее – это лазер-
ная обработка поверхности мате-
риалов. Самая главная характе-
ристика – это сверхнизкий коэф-

фициент трения скольжения», – 
отмечает Евгений Харанжевский. 
Стальные диски с легированной 
висмутом поверхностью показали 
высокую износостойкость и низ-
кий коэффициент трения. В итоге 
новый метод обработки металла 
позволяет подшипникам сколь-
жения функционировать без сма-
зочной пленки даже на высоких 
скоростях до 32 м/с, которые воз-
никают при работе турбин. Но са-
мое главное – двигатели в беспи-
лотниках и космических кораблях 
будут служить дольше. Это помо-
жет сэкономить предприятиям на 
ремонте и покупке нового обору-
дования. «Данная установка по-
зволяет печатать готовые изде-
лия непосредственно из черте-
жей, сразу же выводить ее из ме-
талла», – отмечает Евгений Ха-
ранжевский.

В перспективе новая разработ-
ка ученых может быть модифици-
рована под потребности различ-
ных отраслей машиностроения, к 
тому же данная технология обра-
ботки металла отличается эконо-
мичностью, простотой и подходит 

для массового производства.
Эта технология поможет по-

новому конструировать узлы тре-
ния в механизмах и полностью за-
менит импортные детали.

На ежегодной Сессии Научно-
го Совета РАН по проблеме «Ра-
диационная физика твердого те-
ла» (18-20 декабря 2023 г.) работа 
заведующего лабораторией фи-
зики и химии материалов Е.Н. Ха-
ранжевского «Получение сверх-
смазывающих покрытий на стали 
с применением короткоимпульс-
ной лазерной обработки» при-
знана важнейшим результатом в 
области радиационной физики 
твердого тела за 2023 год.

Сегодня разработчики уже по-
лучают заказы на производство 
подшипников от предприятий 
«Удмуртия» в планах расширять 
географию поставок.

Новая разработка создана 
в рамках стратегического про-
екта «Создание Центра смарт-
компетенций цифровой транс-
формации Удмуртской Респу-
блики» программы «Приори-
тет-2030».

ученые лаборатории физики и химии материалов удгу совместно с 
научными сотрудниками Института физики металлов им. М.Н. Михеева 
урО РАН, удмуртского федерального исследовательского центра урО РАН 
и удмуртского государственного аграрного университета представили 
инновационную технологию обработки поверхности для снижения 
трения и износа в подшипниках скольжения, которая может совершить 
переворот в машиностроении. Она в разы увеличивает срок службы 
деталей и агрегатов.

Импортозамещение в учебно-научном институте 
экспериментального естествознания 

Основной задачей учебно-на-
учного Института эксперимен-
тального естествознания (УНИ 
ЭЕ), Института математики, ин-
формационных технологий и фи-
зики (ИМИиФ) является помощь 
производствам в создании со-
временной продукции. Для это-
го УНИ ЭЕ провел научно-иссле-
довательскую, опытно-конструк-
торскую и технологическую ра-
боту в рамках комплексного про-
екта по созданию высокотехно-
логичных производств совмест-
но с ООО «Завод микроэлектрон-
ных технологий» (ЗМТ).

 В ходе работы были разрабо-
таны конструкторские и техно-
логические документы для «Из-
мерителя концентрации озона 
в потоке воздуха». Далее одо-
брен патент на данное изобре-
тение, которое необходимо для 
больниц и других помещений, 
где проводится обработка азони-
рованием. Также в работе разра-
батывался «измеритель толщи-
ны горячего покрытия». Рассма-
тривались два варианта разра-
ботки прибора: прибор на осно-

ве эллипсометрического метода 
измерения толщины покрытия и 
прибор на основе измерения ко-
эффициента отражения. Изме-
ритель необходим на предприя-
тиях, выпускающих стеклотару, и 
может быть использован для кон-
троля лицевой поверхности сте-
кол, используемых для изготов-
ления зеркал и т.п. 

Для реализации прибора на 
основе эллипсометрического 
метода измерения толщины по-
крытия были приобретены доро-
гостоящие комплектующие (по-
ляризаторы, анализаторы и др.) 
и изготовлено шесть опытных го-
ловок из стеклотекстолита. Этот 

метод считается одним из са-
мых точных для измерения тон-
ких пленок.

В ходе апробации датчика бы-
ло обнаружено, что использова-
ние его для измерений покры-
тий на криволинейной поверхно-
сти, такой как поверхность буты-
лок, может быть затруднитель-
ным. Было выявлено, что метод, 
основанный на измерении коэф-
фициента отражения при работе 
с криволинейными поверхностя-
ми, обладает существенно боль-
шей чувствительностью, чем эл-
липсометрический. Например, 
при изменении толщины покры-
тия от 0 до 10 нм угол поворо-

та оси поляризации составляет 
около 10 градусов, что составля-
ет около 10% от изменения уров-
ня интенсивности освещения, 
фиксируемого фотодетектором. 
Измерение изменения коэффи-
циента отражения в том же ди-
апазоне толщины покрытий на 
опытных образцах показало поч-
ти 50% изменения уровня сигна-
ла, что свидетельствует о 5-крат-
ной разнице в чувствительно-
сти методов. Этот результат был 
подтвержден теоретическими 
расчетами. Таким образом, был 
сделан вывод, что изготовление 
изделия «Измеритель толщины 
горячего покрытия» по методу 
измерения изменения коэффи-
циента отражения является бо-
лее перспективным по чувстви-
тельности, дешевле и менее за-
висимым от санкций. Более под-
робную информацию о приборе 
приводить нельзя из-за незапа-
тентованности технического ре-
шения. 

На фото представлен опыт-
ный образец «Измеритель тол-
щины горячего покрытия». Об-
разец тестировался на амери-
канских мерах, изделиях с из-
вестными толщинами покрытий. 
По результатам измерений, по-
грешность прибора составила не 
более ±0,3 нм. Диапазон контро-
лируемых покрытий может быть, 
при необходимости, увеличен до 

20 нм. По итогу прибор работает 
от батареи.

В настоящее время на сте-
кольных заводах используют-
ся два прибора: американский 
прибор AGR и французский при-
бор TomCat. Американский при-
бор является стационарным при-
бором со сложной микрометри-
ческой системой позициониро-
вания головки. Этот прибор ис-
пользует очень дорогую иммер-
сионную жидкость. Диапазон его 
измерения составляет 0-10 нм, 
что меньше диапазона измере-
ния прибора, разработанного на-
шей компанией. И хотя заявлен-
ная точность американского из-
мерителя составляет ± 0.1 нм, на 
стекольном заводе в Можге счи-
тают, что точность прибора со-
ставляет ± 0.5 нм. Французский 
прибор TomCat 2 имеет точность 
всего ± 1 нм.

В ближайшее время плани-
руется разработка российских 
мер для калибровки измерите-
лей толщины горячего покрытия 
и разработка приборов для кон-
троля дефектности стекла.

Ирина Витальевна Федотова, 
кандидат физико-математиче-
ских наук, доцент кафедры фи-

зики твердого тела ИМИТиФ

С введением санкций, затрагивающих высокотехнологичные сферы, 
возникла проблема выстраивания новой модели научного развития. 
Введение ограничений на поставки оборудования и технологий 
требуют, чтобы в первую очередь научные сотрудники сосредоточились 
на прикладных исследованиях и исследовательских проектно-
конструкторских разработках. 
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Мамаев курган является важ-
ным и значимым памятником, 
посвященным победе в Сталин-
градской битве, которая имеет 
огромное значение в ходе Вели-
кой Отечественной войны. Па-
мятник занимает одно из глав-
ных мест в списке военных ме-
мориалов в России. Мамаев 
курган является не только ком-
плексом памятников и скуль-
птур, но и серьезным истори-
ческим символом. Это место, 
где произошли яростные бои, 
где героические сражения бы-
ли подвигами, ставшими при-
мером мужества и самоотвер-
женности для множества поко-
лений.

Летом этого года на горе бу-
дет установлен величественный 
памятный знак, который устре-
мится к небу, а слова, вписан-
ные в гранит, проникнут в серд-
ца миллионов людей. Они будут 
свидетельствовать о храбро-
сти и самопожертвовании уро-
женцев Удмуртии, которые па-
ли в годы Сталинградской бит-
вы, сражаясь за свободу и за-
щищая нашу Родину. 1942–1943 
годы навсегда останутся симво-
лом бесстрашия и непоколеби-
мости.

Это достижение стало воз-
можным благодаря инициативе 
организаторов трудового кол-
лектива Сарапульского альянса 
«КБЭ XXI века» во главе с его ге-
неральным директором Викто-
ром Улановым и Института ис-
кусств и дизайна УдГУ, директо-
ра института Марины Ботя, ко-
торые провели конкурс на луч-

ший эскизный проект Памят-
ного знака «Воинам – урожен-
цам Удмуртии, павшим во вре-
мя Сталинградской битвы 1942–
1943 годов». Общее патриоти-
ческое стремление, уважение и 
благоговение перед подвигами 
воинов, погибших за Родину, во-
плотятся в этом памятнике.

Задачей проекта стало то, 
что памятник должен быть на-
родным, чтобы каждый житель 
республики имел возможность 
стать сопричастным к его соз-
данию. 

Конкурс проводился в два 
этапа. На  первом этапе конкур-
са отбор работ производился с 
помощью народного голосова-
ния в течение нескольких дней 
в самых популярных республи-
канских группах ВКонтакте, Те-
леграмм и на официальном сай-
те АО «КБЭ XXI века». Несколько 
десятков тысяч жителей респу-
блики отдавали свои голоса по-
нравившемуся варианту, остав-
ляя комментарии, делая репо-

сты, и выражая свою поддерж-
ку. Практически все владельцы 
групп в социальных сетях раз-
местили информацию о конкур-
се на безвозмездной основе, 
понимая всю его важность.

Для подведения итогов вто-
рого этапа конкурса было созда-
но жюри, в которое вошли пред-
ставители ИИиД и «КБЭ XXI ве-
ка». В конкурсе приняли участие 
10 студентов ИИиД, и лучшим 
проектом по итогам двух эта-
пов стал проект Процкой Анге-
лины Владимировны, студентки 
3 курса направления подготовки 
«Дизайн». Макет стелы получил 
положительную оценку в Мини-
стерстве культуры РФ.

Семантика памятного знака 
заключается в изображении ле-
тящего лебедя, который являет-
ся символом возрождения, му-
дрости, мужества и совершен-
ства. Этот образ тесно связан 
с культурой народа Удмуртии и 
изображен в гербе этого регио-
на. Таким образом, он символи-
зирует подвиг удмуртских сол-
дат во время Великой Отече-
ственной войны, соотнося его с 
доблестью и отвагой. На фаса-
де памятника, рядом с лебедя-
ми, изображена известная Геор-
гиевская лента, которая являет-
ся знаком победы. Этот символ 
неразрывно связан с истори-
ей великих подвигов советско-
го народа и усилий, приложен-
ных им в борьбе с фашистски-
ми захватчиками. Кроме того, 
на боковой стороне памятника 
присутствует удмуртский орна-
мент, который придает ему на-
циональный колорит. Этот орна-
мент украшает многие элемен-
ты удмуртской культуры и выра-
жает ее уникальность и тради-
ции. Памятный знак становится 
не только символом героизма и 
победы, но и ярким отражением 
национального духа и культуры.

«Конечно, мы могли бы об-
ратиться к профессионально-
му скульптору, но раз уж мы ре-
шили, что стела будет народ-
ная, то и создавать ее должны 
те, для кого эта работа – не ис-
точник дохода, а воплощение 
святой памяти и благодарности 
предкам. У  этих ребят, кто уча-
ствовал в конкурсе, есть свет в 
глазах – искреннее желание от-
разить в произведениях скорбь 
и память удмуртского народа. 
Одна из наших главных задач – 
сохранить этот свет в глазах мо-
лодого поколения», – рассказы-
вает генеральный директор АО 
«КБЭ XXI века» Виктор Уланов.

После подведения итогов 
конкурса, сертификаты и ди-
плом победителя были вручены 
Советником Генерального ди-
ректора АО «КБЭ XXI века» Попо-
вым Харалампием Стефанови-
чем. Он рассказал о самом про-
екте, о том, что проект получил 

одобрение комиссий как в Мо-
скве, так и в Волгограде. Побе-
дитель конкурса получает пра-
во на заключение договора Ав-
торского вознаграждения с АО 
«КБЭ XXI века». Итоги конкур-
са были опубликованы в соци-
альных сетях (ВК, Телеграм и на 
официальном сайте АО «КБЭ XXI 
века»).

Этот памятник будет свиде-
тельством нашей сбалансиро-
ванности, нашей заботы и на-
шей преданности прежним по-
колениям. Он будет поисти-
не вековечным и будет переда-
вать эту память следующим по-

колениям, чтобы они не забыли 
о страданиях и героизме, о не-
оценимой ценности свободы и 
мирного неба над головой.

 – АО «Конструкторское бю-
ро электроизделий XXI века» – 
это организация, занимающа-
яся разработкой и производ-
ством современных электротех-
нических изделий. Мне приятно 
выразить благодарность трудо-
вому коллективу Сарапульско-
го предприятия «КБЭ XXI века» 
за сотрудничество в выборе ма-
кета памятного знака «Воинам – 
уроженцам Удмуртии, павшим 
в ходе Сталинградской битвы». 
Это знакомство с исторически-
ми событиями, связанными с 
подвигом наших земляков, яв-
ляется важным шагом к сохра-
нению и передаче памяти о ге-
роических делах нашей нации.

Наши студенты Удмуртско-
го государственного универ-
ситета достойно подошли к ра-
боте и представили успешные 
идеи. Лучшим проектом стал 
проект Ангелины Процкой. Ее 

творческий подход и професси-
онализм позволили создать не-
превзойденный макет памят-
ного знака, который символич-
но объединил в себе элемен-
ты, отражающие национальные 
особенности Удмуртии и подвиг 
ее уроженцев. Это стало ярким 
примером сотрудничества меж-
ду образовательными и про-
мышленными секторами, де-
монстрирующую взаимную под-
держку и важность инноваций.

Уверена, что данный памят-
ный знак станет символом гор-
дости и вдохновения для всех, 
кто заинтересован в сохране-

нии исторической памяти и идет 
в ногу с вечностью. Пусть он на-
поминает нам о том, кто отдал 
свою жизнь за защиту нашей 
Родины. Я благодарю АО «КБЭ 
XXI века» за инициативу и гор-
жусь студентами УдГУ за вклад 
в развитие и укрепление нашей 
памяти о нашей истории, – от-
мечает ректор УдГУ Г.В. Мерз-
лякова.

На данный момент акция по 
установке Памятного знака на-
ходится в активной стадии: на-
чинается изготовление мону-
мента, его воплощение в грани-
те. А летом, в день начала Ста-
линградской битвы, планирует-
ся торжественное открытие. 

Память будет продолжать 
свою вечную жизнь на Мамае-
вом кургане. Она будет помо-
гать нам не забывать о пройден-
ном пути и напоминать о том, 
что мы должны беречь и ценить 
каждую памятную минуту в на-
шей жизни.

 Д.Э. Федотова, редактор

Память пронизывает каждый атом нашего бытия, проецируется на 
фотографиях и сияет в письмах, запечатлена в блестящих страницах 
книг и застыла на пленке фильмов. Она возносится на великих местах, 
где сражались отважные воины, она витает в воздухе, наполняя сердца 
гордостью и благодарностью.  И именно летом 2024 года, на просторах 
знаменитого комплекса Мамаев курган, появится еще одно важное 
место, где будут запечатлены строки нашей памяти о тех, кто отдал свои 
жизни, защищая Сталинград. 

Награждение в конкурсе на лучший эскизный проект Памятного знака 
«Воинам – уроженцам Удмуртии, павшим во время Сталинградской 

битвы 1942–1943 годов»

Эскиз Памятного знака «Воинам – уроженцам Удмуртии, павшим 
 во время Сталинградской битвы 1942–1943 годов»



Роль ГТО  
в современной жизни молодежи

Молодежи следует уделять 
особое внимание физкультур-
но-спортивному комплексу «Го-
тов к труду и обороне» (ГТО) 
по нескольким причинам. В на-
стоящее время студенты про-
являют слабую заинтересован-
ность и плохо информированы 
о Всероссийской физкультурно-
спортивной комплексной про-
грамме ГТО. Они не полностью 
понимают цели этого комплекса 
и не мотивированы готовиться и 
сдавать его нормативы.

ГТО является нормативной 
основой физического воспита-
ния населения в России и спо-
собствует развитию массово-
го спорта. Идея комплекса ГТО 
была предложена в еще 1930 го-
ду, а в 1931 году был разработан 
первый комплекс, состоящий из 
21 норматива. В 2014 году про-
грамма ГТО была восстановле-
на, утверждены новые испыта-
ния, разработаны нормативы и 
дизайн знаков отличия.

Сегодня ГТО входит в состав 
федерального проекта «Спорт 
– норма жизни!», который явля-
ется частью нацпроекта «Демо-
графия» на период 2019-2030 гг. 
Заниматься спортом на посто-
янной основе необходимо, что-
бы снизить риск серьезных за-
болеваний, таких как инсульт 
и инфаркт. Физическая актив-
ность способствует укреплению 
иммунитета, повышению само-
чувствия и улучшает общее здо-

ровье.
Участие в ГТО позволяет ре-

ализовываться в области спор-
та и стимулирует работу над со-
бой. За достижения в выполне-
нии нормативов ГТО выдают-
ся сертификаты и знаки отли-
чия. Занятия физической куль-
турой помогают укрепить имму-
нитет и самочувствие, благода-
ря выработке эндорфинов, ко-
торые снимают раздражимость 
и способствуют более каче-
ственному сну. Простые физи-
ческие упражнения не требуют 
больших усилий и занимают ма-
ло времени.

Однако среди студентов су-
ществуют проблемы, связанные 
с недостаточной информиро-
ванностью о ГТО и мотивацией 
для участия в программе. Мно-
жество опросов показывают, что 

молодежь имеет низкий уровень 
физической подготовленности и 
недостаточную мотивацию для 
подготовки и сдачи норм ГТО.

По такому случаю в Удмурт-
ском государственном уни-
верситете прошел Всероссий-
ский физкультурно-спортивный 
комплекс «Готов к труду и обо-
роне» (ГТО), направленный на 
стимуляцию интереса к спор-
ту и физкультуре. Среди участ-
ников 64 студента. В ходе ком-
плекса было несколько испы-
таний, которые оценили физи-
ческую подготовку участников: 
бег, кросс, подтягивание, отжи-
мания, прыжки в длину, скручи-
вание, плавание, стрельба и не-
которые другие.

Участники, которыми стали 
все студенты, смогли отлично 
справиться с предложенными 

испытаниями, продемонстри-
ровав свои спортивные навыки и 
физическую выносливость. Все 
испытания были успешно прой-
дены, что является подтвержде-
нием качественного физическо-
го развития молодежи и их го-
товности к труду и обороне.

По значкам:
Золото – 11
Серебро – 13
Бронза – 6
По местам в 7 ступени:
Юноши:
1 место – Агафонцев Степан, 

1 курс
2 место – Иванов Ярослав, 1 

курс
3 место – Ситдиков Булат, 2 

курс
Девушки:
1 место – Булычева Юлия, 1 

курс
2 место – Васильева Полина, 

2 курс
2 место – Глухова Дарья, 2 

курс
3 место – Хворова Виктория, 

1 курс
По местам в 8 ступени:
Юноши:
1 место – Александров Ар-

тем, 2 курс
2 место – Пислегин Илья, 4 

курс
3 место – Кораблин Григо-

рий, 4 курс
Девушки:
1 место – Стародубцева Ни-

на, 2 курс
2 место – Перевощикова 

Александра, 3 курс
3 место – Вершинина Анна, 4 

курс

Отзыв студента 3 курса 
ИФкиС Ивана Омельянюк:

Я пошел на ГТО, чтобы прове-
рить, как изменились мои физи-
ческие качества за год. Особо к 
комплексу не готовился, так как 
тренируюсь почти каждый день. 
В целом, самыми легкими испы-
таниями были тесты на силу и 
скоростные качества. Сложнее 
всего дались тесты на выносли-
вость, например бег на 3 км. Ду-
маю, следует включить в свой 
тренировочный процесс отдель-
ную подготовку к нему.

На мой взгляд, на данный мо-
мент созданы все условия для 
мотивации людей в ГТО. На-
сколько знаю, сейчас за золо-
той значок при поступлении в 
ВУЗ дают 10 баллов, что являет-
ся очень хорошим результатом.

Я желаю всем участникам не 
бояться результата, вести здо-
ровый образ жизни и как мож-
но скорее прийти в центр тести-
рования, чтобы выполнить нор-
мы для получения золотого зна-
ка отличия.

ГТО отличная мотивация к за-
нятиям спортом и физкультурой 
среди студентов, привлечению 
их к активному образу жизни и 
поддержанию физической фор-
мы. Такие комплексы являются 
не только прекрасной возмож-
ностью для проверки своей фи-
зической подготовки, но и спо-
собом развить товарищескую 
конкуренцию и дружеские свя-
зи между студентами. Поэтому 
заниматься ГТО важно для всех 
возрастных групп, включая мо-
лодежь.

Помните! В здоровом теле – 
здоровый дух.

Д. Э. Федотова, редактор

Удмуртский
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Большинство: «Бегать – это не мое, прыгать в длину – не мое. В общем, 
я очевидно не спортивный человек, во мне нет никакого таланта быть 
чемпионом». Однако это не так. у каждого из нас есть потенциал. Просто у 
кого-то уже есть достаточно опыта в его раскрытии, в то время как другие 
еще не осознали, что спорт – это верный путь к здоровью и успеху.

Педагоги! На старт, внимание, марш!

17 февраля был дан старт ре-
спубликанской Спартакиаде. 
Первые соревнования прошли по 
дартсу и шахматам. В соревно-
ваниях по шахматам участвова-
ло 12 команд из разных районов 
Республики. УдГУ представляли: 
(ежегодные победители и при-
зеры этой спартакиады) Арза-
масцев Александр Геннадьевич, 
техник программист ИМИТиФ и 
Полтавская Наталья Андрианов-
на, ветеран УдГУ. По итогам УдГУ 
занял второе место!

17 февраля был дан старт ре-
спубликанской спартакиады, по-
ощряющей дух спортивного со-
перничества. В самом начале, 
дартс и шахматы встали на путь 
соперничества, оживляя атмос-
феру соревнований. 12 твердо-
каменных команд из различных 

районов республики сразились 
в интеллектуальной битве шах-
матного поля. За Удмуртский го-
сударственный университет вы-
ступили - Александр Геннадьевич 
Арзамасцев, год за годом пока-

зывающий невероятные резуль-
таты на спартакиаде, и Наталья 
Андриановна Полтавская, вете-
ран и верная сторожевая пуля в 
команде УдГУ. Благодаря их силе 
и упорству, Удмуртский государ-

ственный университет завоевал 
второе место, принеся уважение 
всей команде.

На соревнованиях по дарт-
су, проходивших на спортивной 
базе Ижевской школы № 53, со-
брались 18 команд, представля-
ющих более половины районов 
и городов нашей республики. По 
итогам наш вуз занял 4 место. В 
составе команды оказались спе-
циалисты: Романов Леонид Ива-
нович, доцент ИЕН, Хасанова Фа-
рида Харисовна, старший пре-
подаватель кафедры физвоспи-
тания ИФКиС, и Дыгаев Эдуард 
Анатольевич, ассистент кафедры 
физвоспитания ИФКиС. Не забу-
дем отметить, что Эдуард занял 
второе место в индивидуальном 
зачете.

Каждому человеку, незави-
симо от возраста, физической 
подготовленности, профессии 
или направления деятельности, 
доступны физическая культу-
ра, спорт и двигательная актив-
ность. Важно помнить, что дви-
жение и активность - это не толь-
ко соревнования, но и здоровье, 
бодрость духа и прекрасное на-
строение. Проводя такие меро-
приятия, преподаватели не толь-

ко соревнуемся, но и являются 
положительным примером для 
студентов. 

«Спартакиада не только помо-
гает поддерживать отличную фи-
зическую форму, но и дает воз-
можность пообщаться с колле-
гами в неформальной обстанов-
ке. Это объединяет и сплачивает 
коллективы, и мы начинаем луч-
ше понимать друг друга не только 
в спортзале, но и на рабочем ме-
сте. Я горжусь, что в нашем вузе 
работают такие спортивные лю-
ди. Студентам есть с кого брать 
пример! В следующем году наша 
команда обязательно будет бо-
роться за первое место», - отме-
тил Л.И. Романов, доцент ИЕН.

Благодарим всех участников 
соревнований за активное уча-
стие в соревнованиях.  Желаем 
всем крепкого здоровья, успехов 
в работе и новых побед!

В дальнейшем планируется 
волейбол, на который приглаша-
ем всех желающих! 

Ольга Викторовна Дятлова, 
старший преподаватель  

кафедры физвоспитания

удмуртская республиканская организация Профсоюза работников 
народного образования и науки РФ ежегодно проводит Спартакиаду 
по различным видам спорта. Соревнования проводятся с целью 
популяризации видов спорта среди работников образовательных 
учреждений уР, укрепления дружбы и сотрудничества между 
образовательными учреждениями, организации их активного отдыха 
и ставит задачу стимулировать практику проведения культурно-
оздоровительной работы в учреждениях образования. 

З Д О Р О В Ь Е



Разнообразие межкультурного общения

Путешествия в пользу!

Ежегодная «Неделя многоя-
зычия в УдГУ» - это платформа 
для обсуждения языкового об-
разования и поликультурного 
воспитания. Она ориентирова-
на на преподавателей иностран-
ных и родных языков, админи-
стративных работников, студен-
тов и школьников. Организато-
рами форума являются Институт 
языка и литературы, учебно-ме-
тодический центр «УдГУ-лингва» 
и Центр языкового образования 
ИЯЛ. В рамках форума прово-
дились дни профилей, лекции, 
дискуссии, конкурсы, олимпиа-
ды, мастер-классы и презента-
ции показывающие современ-
ные тенденции в языковом об-
разовании. Основные темы фо-
рума включают мультилингваль-
ное обучение, цифровизацию 
учебного процесса, межкультур-
ную коммуникацию, современ-
ные педагогические технологии 
и конкурсы мультикультурной 
направленности.

Форум проводился на про-
тяжении недели и предлагал 

широкий спектр мероприятий, 
включающих презентации о про-
фессиональной переподготов-
ке по переводу и преподава-
нию английского языка, лекции 
о миниатюрной книге и исполь-
зовании инфинитивного письма 
в поэтических текстах, методи-
ческую мастерскую по будущей 
профессии учителя, презента-
ции мультиязычных игр, клуб 
африканистики, онлайн-лекции 

о вкладе ГДР в современное не-
мецкое кино, день профиля «Те-
ория и методика преподавания 
языка и культуры» для школьни-
ков и преподавателей, лекцию о 
технологии активизации интере-
са к учебным предметам и квест 
«Профессия – библиотекарь», 
воркшоп о применении нейро-
сетей в обучении русскому язы-
ку, день немецкого языка, уча-
стие студентов в зимней школе 

перевода, лекцию о возможно-
стях ЕГЭ в общеязыковой под-
готовке и многоязычный фоне-
тический конкурс «Языковая ра-
дуга».

Участники также посетили от-
крытую лекцию о технологиях 
искусственного интеллекта в пе-
реводе и приняли участие в за-
седании национального олим-
пийского комитета по перево-
ду как средству межъязыковой 
и межкультурной коммуника-
ции. Были проведены интерес-
ные мастер-классы по развитию 
голоса и успешной самопрезен-
тации. Завершающим меропри-
ятием был круглый стол о фи-
лологических аспектах мульти-
язычного образования. А в по-

следний день участники позна-
комились с геймификацией на 
уроках китайского языка и узна-
ли о возможности стажировки 
преподавателей в Китае. Также 
была проведена интерактивная 
лекция об использовании руни-
ческого алфавита в древнегер-
манских языках и его влиянии на 
современную культуру.

Неделя многоязычия в УдГУ 
оставила яркие впечатления не 
только у студентов, преподава-
телей и сотрудников универси-
тета, но и у учащихся и учителей 
общеобразовательных школ, 
способствуя развитию мультия-
зычного образования и расши-
рению кругозора в межкультур-
ном общении. 

В зимней школе приняли участие сту-
денты и преподаватели трех вузов: Уд-
муртский государственный университет, 
Атырауский университет имени Х. Досму-
хамедова (Республика Казахстан) и Ур-
генчский государственный университет 
(Республика Узбекистан).

Целью проекта «Зимняя школа» являет-
ся познакомить студентов с уникальными 
историческими и культурными наследия-
ми мира. Мероприятие позволило участ-
никам не только расширить свои знания, 
но и приобрести практические навыки в 
сфере туризма. В течение недели студен-
ты проходили специализированные лек-
ции и семинарские занятия, в которых бы-
ли рассказаны основы туризма, техники 
ведения экскурсий по темам – экологиче-
ский туризм, наука о методах маркетинго-
вых исследований в туризме, сельский ту-
ризм, этнотуризм, и организации меро-
приятий. Также участники проекта посети-
ли туристические достопримечательности 
Узбекистана и были проведены образова-
тельные экскурсии по объектам Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. Они смогли по-
грузиться в мир культурного наследия, из-
учив историю различных эпох и познако-
мившись с традициями народов.

Первой станцией путешествия был 
ургенчский государственный универ-
ситет - старейшее высшее учебное заве-
дение в регионе. Его история началась в 
1935 году, когда он был основан как педа-
гогический институт. В 1942 году учрежде-
ние изменило свой статус и стало функци-
онировать под названием Хорезмский го-

сударственный педагогический институт. 
В 1992 году был принят указ президента 
Республики Узбекистан, в соответствии с 
которым институт получил статус универ-
ситета и был переименован в Ургенчский 
государственный университет. На сегод-
няшний день университет насчитывает 11 
факультетов, имеет магистратуру и заоч-
ное отделение, а также более 1000 про-
фессоров и преподавателей, занимаю-
щихся преподавательской деятельностью 
на 41 кафедре.

В рамках школы студенты и преподава-
тели Института социальных коммуникаций 
познакомились с возможностями и усло-
виями, предоставляемыми Ургенчским го-
сударственным университетом. Они при-
няли участие в лекционных и практических 
занятиях, посвященных экологическо-
му, этнографическому и сельскому туриз-
му. Кроме того, участников нашей школы 
ожидало насыщенное экскурсионное про-
грамму.

Второй остановкой путешествия 
стал город Хива - древняя столица Хорез-
ма. В 1598 году Хива была объявлена сто-
лицей Хивинского ханства, а в начале 20-го 
века город стал частью СССР. Среди впе-
чатляющих объектов, осмотренных наши-

ми студентами и преподавателями, кото-
рые великолепно вписываются в дух уни-
кальной исторической культуры следую-
щие достопримечательности: древние ру-
ины Ичан-Калы, непоколебимая крепость 
Куня-Арк, мудреные стены медресе Му-
хаммада Амин-Хана, величественная пят-
ничная мечеть и множество других инте-
ресных мест исследования.

Cтуденты и преподаватели также по-
знакомились с историческими памятни-
ками, включенными в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО, и изучили технологию 
проведения экскурсий.

Третьей остановкой путешествия 
стал город Бухара - один из древнейших 
городов Центральной Азии и пятый по ве-
личине город Узбекистана. Среди его до-
стопримечательностей - крепость Арк, Ми-
нарет Калян, Медресе Улугбека, площадь 
и архитектурный ансамбль Ляби-Хауз. На 
территории Ляби-Хауз находится также 
памятник Ходже Насреддину - фольклор-
ному герою народных сказок.

Участники программы ознакомились с 
историческими памятниками города, по-
сетили гостиничные комплексы, такие как 

Shahristan Plaza, Arabon Hotel, Komil, где 
они смогли узнать о возможностях, предо-
ставляемых отелями, включая номерной 
фонд, техническое оснащение, интерьер и 
рецепцию.

Еще одной остановкой путешествия 
стал город Самарканд. Этот город про-
славился своим 2500-летним возрастом 
и является перекрестком культур, вне-
сенных в список всемирного наследия  
ЮНЕСКО. Наши студенты и преподавате-
ли посетили площадь Регистан, Медресе 
Улугбека, Медресе Шердор, Мемориаль-
ный комплекс Шахи-Зинда. В рамках осво-
ения образовательных экскурсий участни-
ки узнали о историческом центре города, 
изучили его архитектурное и художествен-
ное наследие, а также посетили древний 
городище Аяз-Кала.

По итогу проекта «Зимняя школа» ту-
ризма студенты и преподаватели Инсти-
тута социальных коммуникаций получили 
сертификаты о прохождении курса, кото-
рые вручил заведующий кафедрой туриз-
ма, факультета социально-экономических 
наук – Олланазаров Бекмурод Давлатму-
ратович.

Проект «Зимняя школа» является уни-
кальной возможностью для студентов  
УдГУ расширить свои знания и опыт в сфе-
ре туризма. В ходе мероприятия студенты 
смогли не только обучиться теоретическим 
аспектам туризма, но также могут приме-
нить свои знания на практике, создавая 
уникальные экскурсии и восхищая других 
своими интересными рассказами о «Все-
мирном историко-культурном наследии».
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В удмуртском государственном университете прошел XV 
Международный научно-образовательный форум «Неделя многоязычия», 
направленный на популяризацию различных языков и культур, а также 
содействие развитию межкультурного диалога. В ходе форума участники 
смогли пообщаться на русском, английском, немецком, французском, 
испанском, китайском и других языках.

С 3 по 10 февраля состоялось уникальное событие – 
организация «Зимней школы» по туризму «Всемирное 
историко-культурное наследие». Проект является 
результатом двухстороннего соглашения между 
ургенчским государственным университетом и удмуртским 
государственным университетом, и он объединил 
участников из обоих учебных заведений.

З Д О Р О В Ь Е



Удмуртский
университет8 2 5  м а р т а  2 0 2 4  г о д а

М А С Ш Т А Б Н О Е  С О Б Ы Т И Е

                                                       Фестиваль        объединяет

Основная цель фестиваля за-
ключалась в формировании ди-
намичного и позитивного моло-
дежного сообщества, способного 
влиять на развитие страны и мира 
в целом. В течение недели участ-
ники фестиваля занимались раз-
личными видами деятельности, 
включая образовательные ма-
стер-классы, спортивные меро-
приятия, концерты и форумы.

Студенты нашего университе-
та были счастливы получить воз-
можность принять участие в этом 
значимом событии. Они уверен-
но представляли нашу страну, де-
монстрируя не только свои про-
фессиональные навыки, но и 
свою активную жизненную пози-
цию.

На протяжении недели наши 
студенты активно принимали уча-
стие во всех мероприятиях фе-
стиваля. Они участвовали в об-
разовательных программах, где 
развивали свои навыки в таких 
областях, как лидерство, пред-
принимательство и социальные 
науки. Они также принимали уча-
стие в спортивных мероприятиях, 
где демонстрировали высокий 
уровень подготовки и командный 
дух. А волонтеры УдГУ помогали в 

координации потоков участников 
и гостей. Помощь в проведении 
лекций и симфонического кон-
церта также дарили радость и по-
зитив всем присутствующим! 

Кроме того, студенты наше-
го университета имели возмож-
ность общаться с молодежью из 
разных стран, обмениваться опы-

том и идеями. Они проявили ини-
циативу и умение работать в кол-
лективе, а также продемонстри-
ровали на высоком уровне нашу 
культуру и традиции.

Студенты удгу с удоволь-
ствием поделились своими 
впечатлениями. 

Всемирный фестиваль моло-
дежи – это самое яркое и мас-
штабное молодежное событие в 

2024 году. Объединение культур, 
знакомство с молодежью всего 
мира, обмен знаниями – все это 
о ВФМ. 

О высокой организации меро-
приятия можно говорить долго. 
Питание, проживание, трансфер 
– все было организовано на са-

мом высоком уровне. Однако мне 
бы хотелось сказать о другом. 
О людях. Ведь именно в них бы-
ла главная ценность фестиваля. 
Двадцать тысяч таких разных, но 
таких единых молодых людей. За 
спиной каждого история, тради-
ции и культура своей страны. От-
радно, что мне удалось познако-

миться с людьми из таких стран, 
как Палестина, Ботсвана, Сирия, 
Марокко, ОАЭ, Бахрейн и многих 
других. Надеюсь, что мне удаст-
ся сохранить теплые отношения 
с этими ребятами на протяжении 
многих лет.

Каждый день на фестива-
ле имел примерно одинако-
вую структуру. Утро начиналось 
с зарядки со звездами спорта и 
олимпийскими чемпионами. Да-
лее нас ждало утреннее музы-
кальное шоу с выступлениями 
звезд российской эстрады и ро-
зыгрышами подарков. После на-
чинались различные встречи, 
лекции и пресс-конференции. 
Среди самых именитых лекторов 
можно выделить Д. А. Медведева, 
Т. А. Голикову, Д. С. Пескова, В. Н. 
Фальхова, М. В. Захарову и т. д. 
Кроме того, у нас была возмож-
ность посетить встречи со звез-
дами спорта, кино и медиаинду-
стрии. Лично мне удалось побы-
вать на встрече с актерами Бура-
ком Озвичитом и Орнеллой Му-
ти, космонавтом Сергеем Про-
копьевым, фигуристами Евгени-
ей Медведевой, Аделиной Сотни-
ковой, Камиллой Валиевой, Мар-
ком Кондратюком. 

Для участников также прохо-
дили множество активностей в 
международном аэропорту ВФМ 
и на площадке «Арт. Молодость». 
Каждый мог не только поучаство-
вать в различных мастер-классах 
и конкурсах, но и познакомиться с 
культурой других стран. 

Особое впечатление у ме-
ня оставило Ледовое шоу Ильи 
Авербуха. Номера с акробатами и 
гимнастами, выступление знаме-
нитых фигуристов, сложные эле-
менты и красочные постановки – 
все это захватывало дух. Но бы-

ло в рамках этого шоу еще одно 
важное событие. После трудней-
шей жизненной ситуации, опера-
ции и длительного периода вос-
становления на лед вышел Роман 
Костомаров. Зал не смог сдер-
жать слез. Позже мне удалось 
побывать на встрече с олимпий-
ским чемпионом и его женой Ок-
саной Домниной. Они рассказа-
ли о том, как справлялись со все-
ми трудностями. В конце встречи 
Роман пожелал молодому поко-
лению любить свою страну, своих 
друзей и родителей, заниматься 
спортом и любимым делом, раз-
виваться, делиться эмоциями, 
дружить!

ВФМ – это невероятное объ-
единение людей со всех стран. 
Все мы были одной большой се-
мьей. Дружили, общались, об-
менивались знаниями и получа-
ли только приятные эмоции. Ду-
маю, команде организаторов и 
всем нам удалось показать раду-
шие, гостеприимность и возмож-
ности нашей страны. 

Анастасия Рылова,  
менеджер Центра карьеры  

УдГУ, студентка 2 курса  
магистратуры ИППСТ

Всемирный фестиваль моло-
дежи – это попытка объединить 
людей со всей планеты ради на-
шего общего будущего и расска-
зать о возможностях в России, 
которые можно реализовать, и 
попытка вызвать чувство спло-
ченности, ответственности за 
судьбу мира, чувство патриотиз-
ма. И это все удалось!

Шествие молодежи мира оста-
вило яркие впечатления! Все 20 
000 участников в национальных 
костюмах объединились в одну 

колонну, шли по территории пар-
ка Олимпийского, каждый пред-
ставляя свою национальность. И 
мы не исключение – Удмуртская 

Республика, держа флаг в руках, 
запевая и выкрикивая кричалки, 
весело, с гордостью приняла уча-
стие в этом событии.

4 марта Удмуртская делегация 
теплым приемом встретила на 
русской земле подшефные стра-
ны – Ботсвану и Палестину с уд-
муртскими песнями и танцами. 
Все были довольны, чувствова-
лась дружеская атмосфера.

Мне удалось посетить лек-
цию «Образование как ключ к ми-
ру возможностей», где спикером 
был Евгений Князев – ректор те-
атрального Института имени Бо-
риса Щукина, народный артист 
РФ, он же Берлиоз из кинофиль-
ма «Мастер и Маргарита». Он так 
вдохновляюще рассказывал про 
работу в театре, что я не могла не 
задать ему интересующий меня 
вопрос: «Часто ли вы бываете до-
вольны сыгранными ролями?» На 
что он ответил: «Никогда!». Все 
дружно посмеялись, после чего 
актер стал рассказывать о ситуа-
циях, произошедших с ним в на-
чале карьеры. В зале стало уют-
но!

С 1 по 7 марта на территории федерального 
центра «Сириус» в России прошло самое 
масштабное молодежное событие - Всемирный 
фестиваль молодежи. Это мероприятие 
привлекло внимание 190 молодежных 
делегаций со всего мира, а также стало отличной 
площадкой для обмена опытом, знаниями и 
идеями. В делегацию удмуртской Республики 
вошли на 90 самых ярких, талантливых и 
достойных ребят, в том числе студенты удгу.
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                                                       Фестиваль        объединяет
Одно из самых значимых со-

бытий – закрытие Всемирно-
го фестиваля молодежи – 2024. 
Истории, рассказанные в сюже-
те церемонии, вызвали глубокую 
эмоциональную реакцию – слезы 
счастья, патриотизма и гордости 
за страну. Участники из других 
стран были в восторге от радуш-
ной атмосферы и добрых людей 
из России. Речь Президента Рос-
сийской Федерации Владимира 
Владимировича Путина вдохно-
вила всех участников фестиваля, 
и они активно поддерживали Рос-
сию крича: «Россия! Россия! Рос-
сия!». Общение с иностранцами 
стало хорошей практикой изуче-
ния языка. 

Фестиваль стал незабывае-
мым опытом для студентов, рас-
ширяющим их горизонты и моти-
вирующим на достижения. Он яв-
ляется примером объединения 
молодежи и возможности изме-
нить мир к лучшему.

Диана Шишкина,  
студентка 3 курса ИИиД,  
амбассадор Всемирного  

Фестиваля молодежи

Волонтеры стали неотъемле-
мой частью Всемирного фести-
валя молодежи и создали атмос-
феру добра, помощи и госте-
приимства! Я вошла в состав де-
легации Удмуртской Республи-
ки и очень рада нашей команде, 
что мы поддерживали друг друга 
и классно проводили свободное 
время. Я смогла побывать на раз-
ных площадках фестиваля, на-
пример, кампус Казани, где про-
водились разные мастер-классы: 
я попала на роспись казанского 
кота. Были организованы встречи 

с интересными личностями: Дми-
трий Медведев, Дмитрий Песков, 
Татьяна Голикова, Милош Бико-
вич, Лоренцо Баньяти, Герман 
Греф и другие.

Ходила на вечерние концерты, 
где выступали также талантливые 
и известные звезды. Для волон-
теров были организованы специ-

альные мероприятия по откры-
тию волонтерской смены «Мы го-
товы!» и закрытию «Спасибо во-
лонтерам!» Все было красочным 
и восхищающим!

И наша основная задача – во-

лонтерская деятельность бы-
ла выполнена на максимум. Мой 
функционал, управление челове-
ческими потоками, заключался в 
координации участников, кото-
рые приходили на мероприятие, 
мы отвечали на вопросы, подска-
зывали как пройти ту или иную 
площадку и устраняли большое 
скопление людей. И безуслов-
но дарили позитив и хорошее на-
строение!

Я очень рада, что познакоми-
лась с разными ребятами с раз-
ных уголков России и с других 
стран. Это стало своеобразной 
практикой английского и выхо-
дом из зоны комфорта. Благода-
рю всех за такое масштабное со-
бытие года! Спасибо нашей де-
легации за сплоченность! После 
таких мероприятий появляется 
огромная мотивация на дальней-

шее развитие! И этот фестиваль 
не стал исключением!

Полина Данилова,  
студентка 2 курса ИЯЛ,  

волонтер УдГУ

Этот фестиваль является од-
ним из самых престижных и зна-
чимых мероприятий в мире для 
молодежи. Он объединяет пред-
ставителей различных стран и 
культур, чтобы поделиться сво-
ими идеями, традициями и опы-
том. Единственный иностранный 
студент из Удмуртии был пригла-
шен для того, чтобы представить 
свою страну и культуру на этом 
фестивале. Участие в фестивале 
дало иностранному студенту воз-
можность показать свои талан-
ты и умения, а также поделиться 
уникальным опытом жизни в Уд-
муртии. Он представил свою на-
циональную кухню, традиции, му-
зыку и танцы, чтобы зрители мог-
ли узнать больше о его родной 
стране.

Поездка на Всероссийский 
фестиваль молодежи стала для 
меня незабываемым опытом. 
Я был поражен разнообразием 
культурных мероприятий и ин-
тересными людьми, с которыми 
познакомился. Я с удовольстви-
ем участвовал в различных ме-
роприятиях, таких как культурные 
программы, концерты, выставки, 
спортивные тренировки, дискус-
сии, образовательные семинары 
и другие.

На фестивале я в первую оче-
редь хотел представить индо-
незийскую культуру всему ми-
ру. «Экспо Индонезия» направ-
лена на продвижение высоко-

качественной продукции из Ин-
донезии, поощрение экспорта и 
расширение рынка для индоне-
зийских предпринимателей. Она 
демонстрирует разнообразные 
продукты и услуги из основных 
промышленных секторов Индо-
незии, таких как сельское хозяй-
ство, рыболовство, текстиль, мо-
да, ремесла, туризм и другие от-
расли. «Экспо Индонезия» также 
является важной платформой для 
построения торговых отноше-
ний между Индонезией и другими 
странами, особенно с Россией, 
где можно укрепить международ-
ное экономическое сотрудниче-
ство. Через «Экспо Индонезию» 
мы можем показать наш эконо-
мический потенциал и конку-
рентные преимущества. Это ме-
роприятие является эффектив-
ным способом рекламы, знако-
мящим иностранных гостей с бо-
гатой культурой и природой каж-
дого народа.

Впечатления от фестиваля 
оставили яркие воспоминания и 
вдохновили меня на новые твор-
ческие идеи! 

Аламсия Нуррахмад Путра, 
единственный иностранный сту-

дент в делегации  
из Удмуртии , студент 2 курса ма-

гистратуры ИПСУБ

По итогам Всемирного фести-
валя молодежи в Удмуртской Ре-
спублике состоялась встреча с 
главой УР Александром Бречало-
вым, на которой присутствовали 
участники фестиваля, в том чис-
ле студенты нашего вуза. Ребята 
поделились своими впечатления-
ми о поездке и рассказали о про-
шедшем мероприятии.

Напомним, что Всемирный 
фестиваль молодежи прошел с 1 
по 7 марта в Сочи и собрал 25 ты-
сяч участников из 190 стран. Де-
легацию от Удмуртии представи-
ли 135 человек. 
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Современное развитие лимнологии

                                                          Возможности             в людях

В рамках научного мероприя-
тия более 200 участников из Рос-
сии и Белоруссии обсудили про-
шлое и настоящее лимнологии - 
науки, посвященной изучению ги-
дробиологии озер, уменьшение 
их глубины, загрязнение и других 
пресноводных водоемов. На кон-
ференции представлены докла-
ды по различным актуальным на-
правлениям, включая общие про-
блемы лимнологии и прикладные 
исследования, химию воды и дон-
ных отложений озер, палеолим-
нологические исследования, из-
менения климата и гидрологиче-
ские процессы в крупных озерах, 
моделирование гидрологических 
и биогеохимических процессов в 
озерах, а также гидробиологиче-
ские и ихтиологические исследо-
вания озер о котором рассказала 
Надежда Холмогорова. 

Надежда Владимировна явля-
ется главным гидробиологом Уд-
муртского государственного уни-
верситета и представителем ги-
дробиологического ижевского об-
щества, поэтому тему она выбра-
ла по своему направлению - «Из-
менения состава ферментов дву-
створчатых моллюсков». Работа 
заняла около 3 лет и сделана со-
вместно с Институтом биологии 
внутренних вод Григорием Ми-
хайловичем Чуйко, доктором био-
логических наук и магистранткой 

ИЕН УдГУ Анастасией Геннадьев-
ной Михайловной. 

Чтобы уточнить более подроб-
ные детали, мы взяли интервью у 
Надежды Холмогоровой. 

С чего началась ваша рабо-
та?

Сначала мы собирали моллю-
сков в Удмуртии, замораживали 
их в жидком азоте и отвозили в хо-
лодильнике вместе с Анастаси-
ей Михайловной в Ярославскую 
область в лабораторию, где про-
водили химические анализы на 
ферменты. Они показывают нам, 
насколько загрязнена окружаю-
щая среда, как водные организмы 
адаптируются к изменяющимся 
условиям среды и как они взаимо-
действуют между собой и с други-
ми животными и растениями.

Что же такое гидробиология 
в целом?

Гидробиология - это наука, из-
учающая водные организмы и их 
взаимодействие с окружающей 
средой. Эта область научных ис-
следований широко распростра-
нена в мире и позволяет узнать 
больше о загадочном и уникаль-
ном мире водных экосистем.

Гидробиология изучает раз-
личные аспекты жизни в водных 
бассейнах, включая реки, озера, 
пруды, моря и океаны. Мы как ги-
дробиологи изучаем разнообраз-
ные виды водорослей, рыб, насе-
комых, ракообразных, бактерий и 
множество других организмов, их 
взаимодействие с водными био-
топами.

Также используем различные 
методы, чтобы изучить водные 
экосистемы, такие как образцы 
воды, наблюдение за животными 
и применение новейших техноло-
гий и оборудования. В дальней-
шем анализируем и делаем выво-
ды о качестве воды, экосистемных 
условиях, биологическом разноо-
бразии и антропогенном влиянии 
на водное растительное и живот-
ное царство.

Передовые исследования в ги-
дробиологии помогают понять 
важность сохранения и восста-
новления природных водных си-
стем, а также принимать меры по 
устранению загрязнений и вне-
дрению эффективных методов 
управления водными ресурса-
ми. Эта наука играет важную роль 
в современной экологии и стра-
тегиях устойчивого развития, на-
правленных на сохранение во-
дных биоразнообразий и экоси-
стемного баланса.

какие перспективы вы види-
те в данной теме? 

Перспективы очень большие! 
Можно развиваться в разные сто-
роны! Пока мы получили данные 
только по моллюскам реки Иж, а 
у нас рек и водохранилищ очень 
много. Можно сказать, мы только 
начинаем эти исследования. 

В рамках работы также рассмо-
трели накопления тяжелых метал-
лов.

какие впечатления остались 
от поездки?

Впечатления остались только 
положительные. Для нас это всег-
да толчок для дальнейших иссле-
дований: мы изучаем работы дру-
гих, устанавливаем контакты для 
совместных проектов, что очень 
ценно, получаем множество по-
лезной информации, которую по-
том можем передать нашим сту-
дентам.

В процессе проведения конфе-
ренции участники получили уни-
кальную возможность посетить 
библиотеку Русского географи-
ческого общества. В сопровожде-
нии компетентных экскурсово-
дов узнали об удивительной исто-
рии и редких изданиях, хранимых 
в историческом месте. 

Таким образом, гидробиология 
является фундаментальной дис-
циплиной, влияющей на понима-
ние и охрану важного водного ре-
сурса планеты. Изучение водных 
экосистем и их биологического 
разнообразия является неотъем-
лемой частью научного прогресса 
и становится все более актуаль-
ным в контексте изменения кли-
мата и угрозы страдающим экоси-
стемам.

Д.Э. Федотова, редактор

Участники конкурса пред-
ставляли широкий спектр про-
фессий - от руководителей 
крупных корпораций и полити-
ков до молодых предпринима-
телей и активистов не только из 
России, но и из 150 стран мира, 
что позволяет создать настоя-
щую международную атмосфе-
ру и обеспечить обмен опытом и 
знаниями между профессиона-
лами различных культур и наци-
ональностей. Этот конкурс со-
брал тех, кто жаждет проявить 
свои навыки и квалификацию 
в области управления, достичь 
выдающихся результатов в сво-
ей сфере деятельности и внести 
значимый вклад в развитие эко-
номики и общества в целом. 

Конкурс «Лидеры России» 
предлагает уникальные возмож-
ности для участников. В процес-
се конкурса управленцы сорев-
нуются в различных категори-
ях, демонстрируя свои навыки в 
стратегическом планировании, 
инновационном мышлении, ко-
мандном управлении и разви-
тии бизнеса. Участники реша-

ют сложные задачи, сталкива-
ются с реальными вызовами из 
современного бизнес-мира, что 
требует от них проявления вы-
сокой профессиональной ком-
петентности и творческого под-
хода к решению проблем.  Кон-
курс «Лидеры России» стал пло-
щадкой для взаимообучения и 
обмена опытом между участни-
ками. От премудростей управ-
ления крупными командами до 
секретов успешного запуска 
стартапа - все это было осве-
щено и обсуждалось на мастер-
классах и тренингах, проводи-
мых в рамках мероприятия.  

Участие дает возможность 
получить образовательный 
грант миллион рублей, порабо-
тать с наставником из числа ли-
деров бизнеса и госуправления, 
получить оценку и рекоменда-
ции по развитию своих управ-
ленческих компетенций от луч-
ших HR-специалистов, индиви-
дуальный план развития, войти 
в сообщество лучших управлен-
цев России, стать участником в 
программе развития кадрового 

управленческого резерва.
Победителями стали 102 че-

ловека - из 31 региона и двух 
стран. Среди них 83 мужчи-
ны и 19 женщин. Большая часть 
управленцев в возрасте 36—
40 лет, а работают они в самых 
разных сферах, но лидирует ИТ, 
промышленность, финансовый 
сектор и атомная энергетика.

Этот конкурс очень интерес-
ный и может быть полезным для 
каждого управленца. Он прово-
дится в формате альтернатив-
ной реальности, что позволя-
ет участникам полностью погру-
зиться в задачи и испытать на-
стоящий вызов. Участие в таком 
конкурсе может быть особен-
но интересным для тех, кто хо-
чет получить ценный опыт в ре-
шении реальных бизнес-кейсов 
и развить свои навыки в анали-
зе, принятии решений и команд-
ной работе. Работа в альтерна-
тивной реальности также позво-
ляет участникам проявлять свою 
креативность и инновационные 
подходы к решению задач.

Кроме того, интенсивный 

график конкурса с минималь-
ным временем на отдых и пере-
зарядку стимулирует участни-
ков развивать выносливость и 
способность быстро адаптиро-
ваться к новым заданиям и си-
туациям. Этот опыт может быть 
полезен для менеджеров в ре-
альных ситуациях, где требуется 
быстрая реакция на изменения 
и принятие сложных решений в 
ограниченные сроки.

Денис Владимирович узнал о 
конкурсе случайно, хотя ему не-
сколько раз попадалась рекла-
ма в интернете и на почту. В пер-
вые сезоны он удалял сообще-
ния и не особо в них вчитывал-
ся, но в марте 2023 года ему на 
почту пришло письмо, и он сра-
зу заинтересовался. «Мне было 
очень интересно узнать, что это 
за конкурс, имеет ли смысл в 
нем участвовать, зная, что мно-
гие люди пытаются пройти пер-
вые этапы, но не у всех это по-
лучается», - отметил Денис Дю-
гуров.

Чтобы узнать, как Д.В. Дюгу-
ров дошел до конца конкурса, 
мы взяли у него небольшое ин-
тервью.

как проходили отборы?
Отборы проходят следую-

щим образом: сначала проходит 
дистанционный этап, где нужно 

пройти тест по математике, рус-
скому языку и принять управ-
ленческие решения. В этих те-
стах нужно набрать определен-
ное количество баллов, чтобы 
пройти дальше. После этого вас 
приглашают на контрольное те-
стирование, где за вами следит 
камера.

По результатам очного и за-
очного тестирования смотрят, 
насколько отличаются баллы. 
Если отклонения меньше 150, то 
вы проходите дальше. Это под-
тверждает, что заочные тесты вы 
писали сами и никто вам не по-
могал. У меня отклонения были 
около 10 баллов, поэтому я про-
шел дальше.

Следующий этап, регио-
нальный. В Удмуртии на реги-
ональный этап вышло 21 чело-
век. Правительство республи-
ки поставило перед нами за-
дачу: нужно было представить 
бизнес-план реанимации порта 
Камбарка. 21 участник был раз-
делен на три команды, и нам да-
ли неделю времени на подго-
товку. Потом у нас была встре-
ча с Бречаловым, где мы защи-
щали эти проекты. Так получи-
лось, что все 21 человек из Уд-
муртии прошли в окружной фи-
нал, который проходил в Ниж-
нем Новгороде. Там участвова-

С 12 по 14 февраля в Санкт-Петербурге проходила Всероссийская 
научная конференция «Лимнология в России» в рамках мероприятий, 
посвященных 300-летию Российской Академии наук и 80-летию 
Института озероведения РАН, в котором от удмуртского государственного 
университета приняла участие доцент кафедры экологии и 
природопользования Надежда Владимировна Холмогорова. 

В период с 2023 по 2024 год в России прошел престижный конкурс 
управленцев под названием «Лидеры России», в котором принял 
участие Денис Владимирович Дюгуров заведующий кафедрой 
информационных систем и сетей. 

Н.В. Холмогорова (слева) на Всероссийской научной  
конференции «Лимнология в России»
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                                                          Возможности             в людях
ло 350 человек из разных регио-
нов. Финал был очный и длился 
два дня. Организаторы разбива-
ли нас на команды, в каждой ко-
манде было по 10 человек. Нуж-
но было решать разные задачи: 
от привлечения людей на работу 
до принятия решения об инве-
стировании или модернизации 
производства.

В этом финале я занял первое 
место и вошел в число суперфи-
налистов. И вот, с 23 по 25 фев-
раля в Москве прошел суперфи-
нал. Я победил и получил грант 

на миллион рублей. Теперь жду, 
кто из наставников возьмет ме-
ня к себе.

Были ли какие-то сложно-
сти во время конкурса?

Сложностей не было. Конкурс 
был организован прекрасно. 
Единственный минус, возмож-
но, что он растянут по времени. 
Все этапы заняли время с марта 

по октябрь.
Также многое зависит от лю-

дей в команде. Задача, которая 
предоставляется, она не только 
для вас, она общая, и решаете 

вы ее в команде. 
Смысл в том, чтобы правиль-

но решить задачу и во время ее 
решения определенным обра-
зом себя показать, потому что за 
каждым столом наблюдают как 
минимум два эксперта-оценщи-
ка, которые по своим правилам 
выставляют вам баллы. Кроме 
того, есть эксперты-оценщики, 

которые перемещаются по залу 
и также расставляют баллы. Ес-
ли с командой получается до-
говориться, и она действитель-
но нацелена на решение задачи, 

скорее всего, вы придете к хо-
рошему результату. Если же лю-
ди приезжают не решать задачу, 
а победить, тогда решить задачу 
очень сложно.

На финале в Нижнем Новгоро-
де, где я победил, сложилось так, 
что за столами, где я сидел, я чет-
ко чувствовал, что люди приеха-
ли решать задачи. На суперфи-
нале в Москве было четко понят-
но, что люди приехали победить.

Были ли мастер-классы и 
лекции?

После завершения оценоч-
ных мероприятий, в течение все-
го дня проходили лекции. На них 
выступали Сергей Владимиро-
вич Кириенко, руководитель Ро-
сатома, и Константин Юрьевич 
Хабенский, актер театра и теле-
видения, кинорежиссер, продю-
сер и общественный деятель. 
Каждый из них выступал более 
полутора часов, и это было про-
сто замечательно. Только ра-
ди возможности послушать этих 
людей стоило участвовать в ме-
роприятии. Их выступления бы-
ли очень интересными и завора-
живающими.

Что бы вы хотели пожелать 
людям, которые хотят поуча-
ствовать в этом конкурсе? 

Я считаю, что важно здраво 
оценивать свои возможности. Я 

бы хотел порекомендовать два 
важных момента:

1. Больше читайте, узнавайте 
о разных сферах. Важно иметь 
опыт в разных областях, начиная 
со школьного образования и за-
канчивая дорожным строитель-
ством, потому что задачи могут 
быть из совершенно разных об-
ластей.

2. Здраво оценивайте свои 
собственные возможности и по-
нимайте, что человек, скорее 
всего, нужнее там, где он есть 
сейчас. Лично мне конкурс, пре-
жде всего, помог физически по-
чувствовать, что я нахожусь на 
своем месте и занимаюсь сво-
им делом.

Таким образом, конкурс 
управленцев «Лидеры России» 
имеет огромное значение для 
профессионалов со всего мира, 
предоставляя им возможность 
продемонстрировать свои навы-
ки и найти новых партнеров и со-
юзников. Это событие стало не 
только грандиозной площадкой 
для развития и поддержки мо-
лодых лидеров, но и источником 
вдохновения и новых идей для 
участников и общества в целом.

Д.Э. Федотова, редактор

Денис Владимирович Дюгуров на награждении победителей конкурса «Лидеры России» 

По результатам успешного 
завершения обучения выдает-
ся диплом о профессиональной 
переподготовке с присвоением 
квалификации «Программист». 

Проект «Цифровая кафе-

дра» реализуется в рамках про-
граммы стратегического акаде-
мического лидерства «Приори-
тет-2030», единственным участ-
ником которого в регионе явля-
ется Удмуртский государствен-

ный университет.
В настоящее время на Циф-

ровой кафедре обучается бо-
лее 1200 студентов УдГУ и дру-
гих вузов региона. Важным эле-
ментом обучения является раз-

работка студентами Цифровой 
кафедры цифровых инноваци-
онных проектов, часть из  кото-
рых получает поддержку на фе-
деральном уровне. Четыре про-
екта студентов Цифровой ка-
федры УдГУ стали победителя-
ми программы «Студенческий 
стартап» федерального проекта 
«Платформа университетского 
технологического предприни-
мательства» и получили финан-
сирование от Фонда содействия 
инновациям на дальнейшее раз-
витие своих проектов:

Первый проект Степана Вос-
трикова, студента ИПСУБ. Он 
создал стартап, связанный с ме-
тодом обнаружения аномально-
го поведения информационной 
системы на основе анализа слу-
чайных процессов. Ранее проект 
участвовал на ежегодной меж-
дународной стартап-конферен-
ции для технологических пред-
принимателей Startup Village в 
технопарке «Сколково». 

Второй проект под названи-
ем «В КУРСЕ» – навигатор по 
онлайн-ресурсам для развития 
гибких навыков предпринимате-
лей. Стартап запущен студент-
кой ИППСТ Лидией Кожевни-
ковой. В рамках проекта будет 
создана платформа, которая 
позволит пользователю опре-
делить свой тип личности и вы-

явить сильные и слабые сторо-
ны собственного предпринима-
тельского потенциала. 

Третий проект Антона Товар-
нова, который направлен на ин-
новации в спорте. Антон приду-
мал модернизированный корпус 
винтовки с 3D анатомической 
рукоятью с интеллектуальными 
датчиками по оценке состояния 
пользователя.

Четвертый проект Данила Не-
клюдова. Он получил поддерж-
ку проекта «Онлайн платформа 
«Квест» для привлечения физи-
ческого потока клиентов в точ-
ку продаж».

В конце марта работу Циф-
ровой кафедры УдГУ предста-
вят на «Марафоне цифровых ка-
федр» в Иннополисе. На меро-
приятии выступят представи-
тели российских вузов, расска-
жут программах и проектах ка-
федры. Среди участников ма-
рафона – студент Цифровой ка-
федры вуза Илья Бескровный с 
проектом WeCon, платформой-
агрегатором выгодных услуг и 
предложений, которая помога-
ет выстроить день наиболее оп-
тимальным образом, а предпри-
нимателям поможет привлечь 
новых клиентов с минимальны-
ми затратами.

Студенты цифровой кафедры УдГУ стали 
победителями федеральной программы 

«Студенческий стартап» и получили 
финансирование на развитие своих проектов

«Цифровая кафедра»  – федеральный проект по профессиональной 
переподготовке для студентов в области IT. Программы направлены на 
изучение языков программирования (Java, Python и др.), мобильной 
разработки, машинного обучения, блокчейн и технологий распределенного 
реестра, принципов и основ алгоритмизации, систем управления 
базами данных. На Цифровой кафедре бесплатно обучаются студенты 
очной формы обучения всех направлений подготовки и специальностей 
параллельно с освоением основных образовательных программ. 
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От журналиста к писателю

Каждый знает, что множество писа-
телей в прошлом были журналистами 
и имели тесную связь с профессией и 
своими хобби. Книги и стихи станови-
лись выражением не только их чувств, 
но и всего их существования. В Удмурт-
ском государственном университете 
есть студенты, выбравшие факультет 
журналистики, однако также испытыва-
ющие страсть к писательству. 

УдГУ – это центр творческого разви-
тия. Благодаря культурному разнообра-
зию и открытой образовательной сре-
де, здесь появляются новые литератур-
ные таланты. Будущие писатели и жур-
налисты получают обширные знания о 
литературе, журналистике, стилистике, 
медиа. Они изучают различные жанры 
и формы письменного искусства, прак-
тикуются в них и применяют полученные 
знания на практике. Университетская 
программа также обеспечивает студен-
тов основами редактирования, созда-
ния заголовков, общения с аудиторией 
и многими другими навыками, необхо-
димыми для успешной писательской и 
журналистской деятельности.

Однако, просто получить образова-
ние не достаточно. Настоящие писате-
ли и журналисты отличаются глубокими 
чувствами, наблюдательностью и спо-
собностью передавать эмоции через 
слова. Они должны иметь сильное же-
лание изменить мир с помощью своей 
письменной работы, быть открытыми к 
новым идеям и готовыми к постоянному 
саморазвитию.

Обсуждение этой темы мне очень 
близко, но прежде чем я поделюсь сво-
ими историями, я хочу узнать больше о 
своих сверстниках, которые также про-
буют себя в писательстве. Что связыва-
ет выбор факультета их талантов? Что 
вдохновляет современных авторов? Мы 
провели интервью и постарались узнать 
больше об их хобби.

Дарья Наговицына сейчас находит-
ся в академическом отпуске по уходу 
за ребёнком. Она успешно проучилась 
полтора курса на очной форме обучения 
и возвращается к учебной жизни журна-
листа в августе, но уже на заочную фор-
му. В дополнение к своим академиче-
ским достижениям, Дарья также обла-
дает талантом в написании стихов.

Связан ли выбор факультета жур-
налистики и твоё творчество? 

«В мир журналистики я попала по во-

ле случая. Пропустив все вступитель-
ные экзамены на факультет театраль-
ной режиссуры по причине страданий 
от неразделённой любви, я решила по-
дать документы на факультет журнали-
стики УдГУ. К огромному счастью, я не 
ошиблась в выборе. Движение, обще-
ние с огромным количеством людей и 
саморазвитие наполнили мою студен-
ческую жизнь, счастью не было преде-
ла. Благодаря моему обучению я отра-
ботала свои навыки в написании тек-
стов, стихов, рассказов»

На какие темы ты пишешь?
«Интерес к писательству проснул-

ся в детстве, писала стихи про приро-
ду и друзей. С возрастом интерес рос, 
появилась любовная лирика. На сегод-
няшний день больше интересует фило-
софия жизни. В основном для меня на-
писание стихотворений это выражение 
своей боли и переживаний: 

«Тише, сердце моё, 
Не плачь. 
На нашем гробу 
Ещё птицы вьют гнезда. 
Ещё можно творить, 
Пока не поздно. 
Пока не взмахнул 
Топор свой палач. 
Не плачь, моё солнце, 
Не плачь. 
Не роняй фианиты 
Осколков души. 

Пиши, моя радость, 
Пиши. 
Дыши полной грудью, 
Пой мне строчки в тиши..»

Маркин Ростислав, студент 3 курса 
журналистики очного отделения. Его та-
лант проявляется в написании увлека-
тельных рассказов.

как ты пришел в творчество? 
«Я не случайно выбрал данную про-

фессию, ведь лучше всего в жизни у 
меня получалось писать. Первый свой 
рассказ я создал в 7 лет и называл его 
«Мальчик, который не хотел учиться». 
Пробовал себя и в поэзии, однако в 
прозе чувствовал себя более уверенно. 
В более старших классах я участвовал в 
конкурсах, благодаря которым мне уда-
лось впервые опубликовать своё твор-
чество. Выбор журналистики основы-
вался на том, что я захотел связать свою 
жизнь с текстами и пока что о своем ре-
шении нисколько не пожалел»

О чем твои рассказы?
«В детстве я начал писать кучу рас-

сказов в жанре мистики, фантасти-
ки и фэнтези, но в будущем, к сожале-
нию, так и не закончил их. Сейчас я не 
люблю писать про какие-то обыденные 
и типичные темы. С детства я вёл се-
бя очень нестандартно, что отразилось 
и на моих книгах. Например, недавний 
мой художественный рассказ оформлен 
в виде сценария и это сюжетно оправ-
дано. Герой ломает шаблоны и выходит 

за рамки заданного формата. Подобные 
подходы мне очень нравятся, поэтому 
я особенно полюбил жанр постмодер-
на. Чем больше я учусь в университе-
те, тем больше меня увлекает и филосо-
фия, которую я активно включаю в исто-
рию. Не люблю книги без особого смыс-
ла. Мне нравится, когда весь текст ра-
ботает на одну общую концепцию, где 
всё взаимосвязано. Особенно меня по-
разил фильм «Остров проклятых», где 
это доведено чуть ли не до идеала. На-
чинал я с ужастиков и кино подтолкнуло 
меня к тому, как надо выстраивать свой 
сюжет. Сегодня я до сих пор использую 
необычные концовки и психологический 
ужас, если хочу произвести впечатле-
ние на читателя. К слову, о психологии, 
я люблю жанр неразвитого сегодня бы-
тового хоррора и надеюсь оформить его 
и сделать более популярным»

Что тебя вдохновляет?
«Мне сложно сказать, что конкретно 

меня вдохновляет. Всё, что угодно! По-
рой целый фильм забывается на сле-
дующий день, а случайно услышанная 
фраза от незнакомцев влияет на ход 
всей истории. В основном влияют ис-
пытываемые эмоции, которыми хочет-
ся поделиться с кем-то. А данные эмо-
ции могут вызвать любые вещи будь то 
природа или анекдот. Надеюсь, что лю-
дей также будут вдохновлять мелочи на 
их творчество»

Расскажу немного и о себе, так как я 
тоже начинающий писатель. Я уже дав-
но пишу стихи и черпаю вдохновение 
в мистических и необычных источни-
ках. Сейчас я работаю над книгой в жан-
ре фэнтези. Надеюсь, моя работа уви-
дит свет и покорит аудиторию. Я выбра-
ла факультет журналистики случайно и 
изначально не связывала его со своим 
хобби, хотя считаю писательство делом 
своей жизни. Спустя время, я стала по-
нимать, что все не просто так. Возмож-
но, как и в моих мистических историях, 
судьба сама подтолкнула меня к этому 
факультету, чтобы я смогла набраться 
опыта и исполнить свою мечту – издать 
свое «детище».

И все-таки связь писательской дея-
тельности и журналистики переплетает-
ся в одну нить, в один путь. УдГУ, играет 
ключевую роль в развитии и формиро-
вании литературных умов и предостав-
ляя студентам необходимые инстру-
менты и знания для достижения успе-
ха в этой области. Будущие писатели и 
журналисты УдГУ – это талантливые ин-
дивидуумы, которые вскоре смогут вне-
сти свой вклад в мир письменного ис-
кусства и завоевать сердца многих чи-
тателей. 

Анастасия Шутова,  
студент 4 курса,  

заочное отделение, ИУФФиЖ

3 марта отмечается «Всемирный День писателя», который имеет особый смысл для 
профессионалов в данной сфере. С детства некоторые люди пробуют свои силы в 
написании стихов и рассказов о самых разных темах – о жизни, любви, приключениях, 
волшебстве и многом другом. Но не каждый знает, что множество писателей в прошлом 
были журналистами и имели тесную связь с профессией и своими хобби. книги и стихи 
становились выражением не только их чувств, но и всего их существования. В удмуртском 
государственном университете есть студенты, выбравшие факультет журналистики, однако 
также испытывающие страсть к писательству.

 

В марте отмечают дни рождения преподавате-

ли, сотрудники и ветераны удгу:

Жуйкова Нина григорьевна - 

начальник производственного  

отдела учебного ботанического сада

Бреусова Нина Финогеновна -  

старший преподаватель ИЭиУ

Логинова Валентина Владимировна -  

ведущий инженер ИМИТиФ

Рябова Надежда геннадьевна -  

ведущий инженер ИМИТиФ

Соколова Надежда Николаевна -  

печатник 5 разряда типографии УдГУ  

издательского центра «Удмуртский университет» 

УНБ 

Плетнева Лариса Натановна -  

редактор 1 категории  

отдела издательства «Удмуртский университет»

Леонтьева Валентина Ивановна -  

специалист по учебно-методической работе  

1 категории ИМИТиФ

украинцева Ангелина Юрьевна -  

доцент ИППСТ

Поздравляем с юбилеем!
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В преддверии Дня открытых дверей

Выбор вуза. Как и год назад, приём-
ная кампания для абитуриентов прой-
дет по формуле «5 на 5», т.е. у поступаю-
щих есть право подать заявление не бо-
лее, чем в 5 вузов, а в каждом вузе – не 
более, чем на 5 направлений или спе-
циальностей. При выборе вуза важно 
обращать внимание как на количество 
бюджетных мест, так и на учебные пла-
ны образовательных программ: таким 
образом, можно сделать грамотный вы-
бор и подать заявления на те направле-
ния, которые вам интересны, и при этом 
есть возможность обучаться бесплатно.          

Подача заявления. Подать заявление 
о приёме в Удмуртский государствен-
ный университет можно двумя основны-
ми способами. Первый – это личная по-
дача документов в приёмную комиссию. 
Традиционно приём заявлений ведётся 
во втором корпусе университета в спе-
циально оборудованных аудиториях на 
первом этаже. При личной подаче за-
явления поступающий должен предста-
вить оригинал и копию паспорта (стра-
ницы с фото и пропиской), оригинал и 
(или) копию документа об образовании 
– аттестата или диплома, а также копию 
СНИЛС. Преимущество такого способа 
подачи документов – в личном контак-
те с сотрудниками приёмной комиссии, 
которые помогут с оформлением заяв-
ления, дадут необходимую информа-
цию о выбранных образовательных про-
граммах, сроках и условиях зачисления. 
Второй способ подачи заявления – че-
рез Единый портал государственных ус-
луг (Госуслуги). В таком случае, нет не-
обходимости личного посещения при-
ёмной комиссии, заполнения печатного 
заявления и представления персональ-
ных документов: данные о них загрузят-
ся в Госуслугах автоматически. Един-
ственное, чем вам понадобится допол-
нить заявление – это ваше портфолио. 

Портфолио. Каким бы способом вы 
ни подавали заявление, не забудьте о 
возможности сообщить о ваших инди-
видуальных достижениях. За счёт порт-
фолио абитуриент может добавить к 

своим экзаменационным оценкам до 10 
баллов. Перечень достижений, учитыва-
емых УдГУ, достаточно широк: в нём бо-
лее 70 пунктов. Баллы начисляются за 
наличие аттестата (или диплома) с от-
личием, значок ГТО, активную волон-
тёрскую деятельность и участие в олим-
пиадах. С полным перечнем учитывае-
мых достижений можно ознакомиться 
на официальном сайте УдГУ, в разделе 
«Поступление». Мы же, в свою очередь, 
можем порекомендовать «поработать» 
на портфолио, если ещё позволяет вре-
мя – даже один балл может стать реша-
ющим при поступлении, поэтому прене-
брегать возможностью дополнить ваши 
индивидуальные достижения не стоит.    

Вступительные испытания. По об-
щему правилу, поступление на програм-
мы бакалавриата и специалитета осу-
ществляется по результатам ЕГЭ, одна-
ко вступительные экзамены в вузе всё-
таки проводятся. Прежде всего, речь 
идёт об испытаниях творческой или 
профессиональной направленности, 
предусмотренные при приёме на опре-
делённые направления: журналистика, 
физическая культура, декоративно-при-
кладное искусство и др. Без прохожде-
ния экзаменов поступление на эти про-
граммы невозможно, но специальная 
запись на них не требуется: достаточно 
не позднее 17 июля подать заявление о 
приёме, и абитуриент будет включён в 
списки сдающих. Кроме того, поступа-
ющие из числа инвалидов, иностранных 
граждан и российских граждан, окон-
чивших школу за рубежом, имеют пра-
во сдавать экзамены по общеобразо-
вательным предметам в университете. 
Наконец, абитуриенты, являющиеся вы-
пускниками учреждений среднего про-
фессионального образования, также 
могут сдавать экзамены в УдГУ, однако 
в этом случае речь идёт о специальных 
испытаниях – на базе профессиональ-
ного образования. 

Сроки подачи заявлений. Итак, 
сроки окончания приёма заявлений за-
висят от необходимости прохождения 

экзаменов в университете. Для абиту-
риентов, из числа инвалидов, иностран-
ных граждан и выпускников СПО при-
ём заявлений завершается 12 июля, для 
поступающих на «творческие» направ-
ления – 17 июля и, наконец, для тех, кто 
поступает исключительно на основании 
ЕГЭ – 25 июля. Абитуриент имеет право 
вносить изменения в заявление о при-
ёме: отказываться от отдельных про-
грамм и заявлять новые. Срок внесения 
таких изменений – не позднее 25 июля. 
Обратите внимание, что с прошлого го-
да сроки приёма заявлений на бюджет-
ное обучение общие для всех форм об-
учения, в том числе и заочной. Для аби-
туриентов, поступающих на платное об-
учение, приём заявлений ведется до 20 
августа.

квоты при поступлении. В этом го-
ду абитуриенты могут поступать на ме-
ста в рамках трёх различных квот. По-
ступление по особой квоте предусмо-
трено для детей-сирот, детей, остав-
шихся без попечения родителей, а так-
же лиц, из их числа; инвалидов; вете-
ранов боевых действий. В рамках от-
дельной квоты могут поступать участ-
ники СВО, их дети и ряд других катего-
рий, обозначенных в Федеральном за-
коне «Об образовании в РФ». И особая, 
и отдельная квоты составляют не менее 
10% от количества бюджетных мест по 
каждой специальности. Наконец, третья 
квота – целевая, для абитуриентов, по-
ступающих на основании договора, за-
ключённого с организацией-заказчи-
ком. Размер целевой квоты составляет 
от 5 до 50% от общего количества бюд-
жетных мест по специальности.                                                            

Система приоритетов. Важней-
ший принцип приёмной кампании-2024 
– это система приоритетов. Что она из 
себя представляет? При подаче заяв-
ления на несколько направлений или 
форм обучения поступающий должен 
расставить приоритеты, т. е. указать, 
какие программы для него более пред-
почтительны, а какие – менее, но всё же 
желаемы для обучения. Почему система 
приоритетов столь важна? Внедрённая 
в прошлом году, она призвана защитить 
интересы абитуриента. В прошлом, не-
редко были ситуации, когда абитуриен-
ты с достаточно высокими баллами ока-
зывались «за бортом» зачисления толь-

ко потому, что в установленные сроки 
не успевали переписать заявление о со-
гласии на зачисление с одной специаль-
ности на другую. Внедрение приорите-
тов сводит риск незачисления к мини-
муму: если абитуриенту хватает набран-
ных им баллов для поступления на од-
ну из заявленных образовательных про-
грамм, то вуз автоматически определит, 
куда он будет зачислен, исходя из вы-
ставленных приоритетов. Подавать при 
этом какие-либо специальные заявле-
ния от абитуриента не требуется. Важ-
но не забывать о том, что приоритеты – 
это часть заявления о приёме, поэтому 
изменять их можно, но не позднее, чем 
25 июля.   

Сроки и условия зачисления. Для 
того, чтобы оказаться зачисленным в 
университет необходимо соблюсти ус-
ловия и сроки зачисления. Важнейшее 
из условий этапа зачисления – это окон-
чательный выбор вуза (это необходимо, 
даже если вы подали заявление только в 
один университет), который абитуриент 
может сделать двумя способами. Пред-
ставить в приёмную комиссию оригинал 
документа об образовании или пере-
дать «информацию» о нём через Госус-
луги. Эти действия равнозначны, и аби-
туриент может выбрать тот способ, ко-
торый ему удобнее. При этом важно не 
забывать, что если оригинал аттестата 
сдан в один вуз, то сделать электрон-
ную отметку на Госуслугах в пользу дру-
гого вуза будет невозможно. И, конеч-
но, это необходимо сделать в установ-
ленные сроки: не позднее 12:00 (по Мо-
скве) 28 июля – для поступающих на ме-
ста в пределах квот, и не позднее 12:00 
(по Москве) 3 августа – для поступаю-
щих на основные конкурсные места.

Удмуртский государственный уни-
верситет ждёт новых студентов, а все 
возникающие вопросы по поступлению 
можно задать сотрудникам приёмной 
комиссии: 

Адрес: 426034, г. Ижевск, ул. Универ-
ситетская, 1, корпус 2, кабинет 122

Телефон: (3412) 91-62-62
Электронный адрес: prikom@udsu.ru
Группа ВКонтакте: 
vk.com/udm_universitet             

20 июня стартует приёмная кампания в удмуртском 
государственном университете. Что должны знать 
абитуриенты и их родители перед её началом? Об этом наша 
сегодняшняя статья.
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Любовь, она и в спорте лю-
бовь. Именно она стала неотъ-
емлемой частью династии Ми-
набутдиновых - большой семьи 
спортсменов, где каждого свя-
зывает спорт.

С самого раннего детства 
каждый из Минабутдиновых был 
предан спорту. Их родители, 
профессиональные спортсме-
ны, полностью осознавали важ-
ность физической активности 
и здорового образа жизни. Они 
накопили замечательную кол-
лекцию медалей, но главное, они 
передали своим детям любовь к 
спорту.

Их история началась в дале-
ком 1975 году, когда Рифкат Хай-
дарович Минабутдинов стал тре-
нером в УдГУ. Перед тем, как соз-
дать гандбольную команду, ко-
торая впоследствии участвова-
ла на чемпионате мира, Рифкат 
Хайдарович посещал различные 
школы в поисках спортсменов. 
Не обошел стороной он и школу 

56, где увидел, как шестикласс-
ницы задорно показывают пар-
ням, кто здесь главный. Он уви-
дел в этих девочках потенциал 
и пригласил в свою детскую ко-
манду, собрав ее совершенно 
бесплатно, так как желал создать 
сильный состав. 

Одной из этих девчонок, была 
будущая жена Рифката Хайдаро-
вича. Своей упорностью и трудо-
любием Ольга заинтересовала 
Минабутдинова. В дальнейшем 
они проводили много времени 
вместе на тренировках.  

Спустя годы, Ольга закончи-
ла физический факультет. Так-
же, все это время шли трениров-
ки с Рифкатом Хайдаровичем. Со 
временем стало понятно, что их 
многое объединяет и они реши-
ли пожениться. Рифкат Минабут-

динов говорит: «Все-таки, если 
ты спортсмен, то искать любовь 
лучше в спорте. Можно из дру-
гой области, но у вас всегда бу-
дут общие темы, и вы будете луч-
ше понимать друг друга».

Увлечение детей спортом 
можно легко объяснить их актив-
ным участием в многочислен-
ных поездках и тренировках, ко-
торые проводил опытный спор-
тсмен Рифкат Хайдарович. Де-
ти всегда были рядом, наблюда-
ли и участвовали в подготовке 
спортсменов к поездкам, парал-

лельно активно занимаясь спор-
том сами.

Роберт Рифкатович, старший 
сын Рифката Хайдаровича Ми-
набутдинова, выбрал гандбол и 
продолжил семейное дело. Его 
жена Лариса Вячеславовна так-
же была спортсменкой – ма-
стером спорта и играла в моло-
дежной сборной страны. Их зна-
комство произошло в команде, 
где Лариса играла под руковод-
ством Рифката Хайдаровича. Он 
мгновенно обратил внимание на 
ее сильные качества и стойкий 
характер. Позже, Роберт отпра-
вился в Москву, чтобы играть в 
престижном клубе в Московском 
авиационном институте (МАИ). 
Он стал капитаном молодежной 
сборной России по гандболу, ко-
торая стала призером и победи-
телем чемпионатов мира и Евро-
пы. Его успешная работа с жен-
ской студенческой сборной при-
вела их ко второму месту на чем-
пионате мира в Португалии сре-
ди студентов и первому месту на 
Всемирной универсиаде в Ко-
рее.

Позднее, они вернулись в 
Ижевск, где Роберт возглавил 
женскую гандбольную коман-
ду спортивного клуба «Универ-
ситет» в УдГУ.  Он настраива-
ет команду на победу, исполь-
зуя свой богатый опыт и разно-
образные методы. В настоящее 
время две его воспитанницы яв-
ляются кандидатами в сборную 
России. Лариса Вячеславовна, в 
свою очередь, стала директором 
5-й спортивной школы олимпий-

ского резерва.  А их прекрасные 
дети, Карина - кандидат в ма-
стера спорта и профессиональ-
ный игрок гандбольной коман-
ды, а Ильдар, маленький, но уже 
активно участвует в спортивных 
мероприятиях города.

Роберт и Лариса стали непо-
бедимым спортивным дуэтом. 
Их уверенность и спортивные 
достижения стали примером то-
го, как любовь к спорту может 
объединить две души.

Диляра, дочь Рифката Хайда-
ровича Минабутдинова, идя по 
стопам своих родителей, зани-
малась баскетболом в школе, не-
смотря на свой невысокий рост. 
Позже она поступила на спор-

тивный факультет УдГУ и ста-
ла учителем физкультуры в 62-й 
школе. А ее 17-летний сын, Глеб, 
талантливо занимается легкой 
атлетикой и уже достиг значи-
тельных высот в соревнованиях 
по Удмуртии, планирует посту-
пать в Удмуртский государствен-
ный университет на спортфак.

Сергей Рифкатович, младший 
сын Рифката Хайдаровича Мина-
бутдинова, также выбрал спор-
тивный путь. В детстве он на-
блюдал за тем, как его отец лю-
бил свою профессию и сколько 

энергии в нее вкладывал. Сергей 
начал уделять больше внимания 
легкой атлетике, выигрывал дет-
ские президентские игры и стал 
чемпионом Удмуртии. Позднее 
он закончил школу экстерном и 
поступил на спортивный факуль-
тет УдГУ, совмещая учебу в Мо-
сковском экономическом ста-
тистическом институте (МЭ-
СИ). На сегодняшний день Сер-
гей успешно защитил кандидат-
скую диссертацию и возглавляет 

спортивный клуб «Университет».
как же отмечает свой про-

фессиональный праздник се-
мья Минабутдиновых? 

Все очень просто. Семья 
предпочитает проводить его в 
спокойной обстановке. Они го-
товят шашлык, посещают баню, 
играют в мяч и бильярд. Спорт 
объединяет каждого члена семьи 
в единую команду, в которой ца-
рит любовь. Спорт стал не только 
их профессией, но и связующей 
ниточкой, фундаментом семьи. 

Семья Минабутдиновых оли-
цетворяет спортивный дух. Их 
крепкий и дружный союз - вдох-
новение для многих. Династия 
Минабутдиновых подтверждает, 

что любовь и спорт могут создать 
непобедимое сочетание, на ко-
торое смотрят миллионы с вос-
хищением.

«Сегодня празднуем День 
рождения нашего университета 
- место, где мы расширяем свои 
знания, развиваемся и стано-
вимся лучше. Здесь мы находим 
свое призвание, заводим насто-
ящих друзей и видим мир с но-
вых перспектив. Каждый урок, 
каждая встреча с преподавате-
лями и каждый успех остаются в 
наших сердцах, и это формирует 

нашу самооценку и возможность 
достигать высот. Наш универси-
тет - не только место получения 
знаний, но и место, где мы пре-
одолеваем трудности и прояв-
ляем свои таланты. Желаю уни-
верситету процветания, роста и 
продолжения своей миссии - да-
рить свет и знания молодым по-
колениям!»,- поздравляет гла-
ва Династии, Рифкат Минабут-
динов. 

Любовь - Спорт - Династия
когда профессии в семье становятся настоящей ценностью, когда ее 

перенимают из поколения в поколение, тогда и возникает Династия! Это 
гордость и опора любой отрасли, региона и всей страны!

Ольга Сергеевна - жена, Рифкат Хайдарович

Слева на право - Ольга Сергеевна (жена), Рифкат Хайдарович, 
Сергей Рифкатович (младший сын), Роберт Рифкатович 

 ( старший сын) 

Роберт Рифкатович (старший сын), Лариса Вячеславовна (его жена)

Семья Минабутдиновых на Спортивном бале

Семья Минабутдиновых на вручении удостоверения и медали  
за любовь и верность



Удмуртский
университет2 5  м а р т а  2 0 2 4  г о д а

у Н И В Е Р С И Т Е Т С к И Е  С Е М Ь И

15

Их объединили знания 

Анастасия Лубенец и Алек-
сандр Лубенец познакомились 
еще в юности, когда им было 
всего 16 лет. Они учились в од-
ной школе и вместе решили по-
ступить в университет в Москве. 
Анастасия выбрала профессию 
системного аналитика, а Алек-
сандр углубился в IT сферу. В Мо-
скве они проводили много вре-
мени вместе, посещали театры, 
музеи и наслаждались красивы-
ми местами. Особое место в их 
сердцах занимал кибер клуб, где 
они могли соревноваться и на-
слаждаться играми.

После новогодних праздни-
ков ребята встретились, чтобы 
обменяться подарками. В уют-
ной атмосфере новогодних кани-
кул Александр решил не упустить 
такой романтичный момент и 
предложил Анастасии встречать-
ся. Она была безмерно счастли-
ва, потому что ей тоже нравился 

Александр. С этого момента на-
чалась их история любви, полная 
нежности и доброты.

Влюбленные решили перее-
хать в свой родной город Ижевск 
и поступить в Удмуртский госу-
дарственный университет на од-
ну специализацию, чтобы быть 
всегда рядом. После полугода 
отношений Александр смело ре-
шился сделать Анастасии пред-
ложение, так как не мог предста-
вить свою жизнь без нее и желал 
узаконить свои чувства. Он долго 
готовился к этому моменту и тща-
тельно продумал каждую деталь.

Александр, как вы сделали 
предложение?

Я отвез Настю в ее любимое 
место - Славянское шоссе, воз-
ле перекрестка. Там очень краси-
во, уютно и атмосферно. Учтя, что 
мы были на машине, было сложно 
утаить подарки от Насти. Я купил 
для нее все ее самые любимые 
сладости, ведь она у меня насто-
ящая сладкоежка. Затем я встал 

на колено, сделал предложение 
и подарил ей красивый букет цве-
тов. Ответом на мое предложе-
ние стало восторженное «да». Мы 
сразу же задумались о красивой 
свадьбе, которая состоялась 3 
июня 23 года.

как повлиял вуз на ваши от-
ношения и впоследствии се-
мейную жизнь?

Учебное заведение стало 
крепким фундаментом для на-
ших отношений. Мы всегда под-
держиваем друг друга в непро-
стые моменты перед экзамена-
ми, когда стресс достигает свое-
го пика. Мы помогаем друг другу 
с домашними заданиями и всегда 
стараемся учиться вместе. Вме-
сте нам проще адаптироваться 
в обществе новых людей, и нас 
рассматривают как единую се-
мью. Это помогает нам заводить 
новые знакомства в университе-
те и чувствовать себя более уве-
ренно.

«Атмосфера вуза в семейных 

рамках оценивается на высоком 
уровне. Университет дарит нам 
такие теплые отношения, что мы 
чувствуем себя в нем намного 
увереннее. Все преподаватели и 
деканат принимают нас с вели-
колепным гостеприимством. Для 
нас университет – это не просто 
учебное заведение, это огромная 
семья, где мы находим радость и 
поддержку. В День рождения вуза 
у нас, семьи Лубенец, есть пре-
красная возможность поздравить 
его и пожелать, чтобы он всег-
да оставался таким же теплым и 
радостным местом, куда хочется 

возвращаться снова и снова ра-
ди получения отличных знаний! 
Огромная благодарность боль-
шой и дружной семье универси-
тета за насыщенное время учеб-
ной и внеучебной жизни»,- гово-
рит Анастасия Лубенец.

Важно разговаривать друг 
с другом, уделять время и, са-
мое главное, сохранять доверие 
и уважение внутри семьи. Таким 
образом, огромное чувство под 
названием любовь будет только 
расти и крепнуть с годами.

Мы вливаемся в дружную 
компанию иностранных студен-
тов вуза и направляемся в гости! 
Нас позвали студенты, но уже 
удмуртские, для того, чтобы по-
делиться самыми сокровенны-
ми рецептами масленичных бли-
нов. Вы же учитесь в России? И 
вы думаете, что однажды уедете 
домой, не попробовав наши бли-
ны? А что это за блины и чем они 

отличаются от остальных? Вер-
нее так: если есть блины в Сирии 
и Ливане, то какие они?

Университеты всегда слу-
жат площадкой для обмена куль-

турными и национальными тра-
дициями. В рамках масленич-
ной недели, в Удмуртском госу-
дарственном университете та-
кая возможность представилась 
иностранным студентам бла-
годаря гостеприимству и ини-
циативе удмуртских студенток. 
Вкусные блины, приготовленные 
с любовью и заботой, стали за-
мечательным способом позна-

комить иностранных студентов с 
национальной кухней Удмуртии.

Удмуртские студентки УдГУ 
пригласили к себе на обед ино-
странных ребят в общежитие, 

наполнив встречу радостной ат-
мосферой и звонким смехом. 
Девушки с радостью предложи-
ли своим гостям попробовать 
традиционные удмуртские бли-
ны, которые считаются одним 
из самых популярных и изыскан-
ных блюд в регионе. Иностран-
ные студенты могли насладить-
ся тонкими, почти прозрачны-
ми блинами с самодельным ва-
реньем.

Делать блины вместе – это то 
еще занятие. Пока твои руки «ку-
линарят», желудок уже требует 
«угля», ведь это вкусно! Ум то-
же не отстает, ведь для него то-
же есть пища. Студенты УдГУ 
собрались вместе вокруг сто-
ла, наслаждаясь вкусом блинов 
и общением друг с другом. Лег-
кий разговор и легкие посидел-
ки способствовали развитию ин-
тернациональных отношений и 
обмену культурными традици-
ями. Каждый студент расска-
зывал о своей стране и узнавал 
что-то новое о других культурах. 
Это был идеальный момент для 
обмена опытом и взаимного по-
нимания.

Именно такие встречи явля-
ются идеальным «рестораном» 
для нашего ума. Мы получаем 
колоссальное количество новой 
информации, становимся бо-

гаче в культурном плане. ...Так 
что там с блинами в Сирии? На 
родине иностранных студентов 
также высоко ценят блины. В Си-
рии и Ливане, например, бли-
ны превращаются в конвертики 
с орехами и фруктами внутри. В 
Буране для теста используется 
густая смесь с мягким сыром и 
ароматными травами и специя-
ми. А в Йемене, наоборот, тесто 
жидкое, и блины обжаривают-
ся только с одной стороны. Су-
майя, которая именно из Йеме-
на, рассказывает, что на ее ро-
дине блины имеют совершен-
но другой вкус. Ведь тесто гото-
вится из другой муки, и поэто-
му блины обладают горьковатым 
оттенком.

Невозможно много съесть 
блинов, чего не скажешь о рус-
ских – за 5 минут тарелка оказы-
вается пустая. Поэтому и гово-
рят: «блинов много не бывает».

Блины, связывающие раз-
ные страны и культуры, стали не 
только символом Масленицы и 
русской кулинарии, но и насто-
ящим мостом дружбы. Студен-
ты Удмуртского государственно-
го университета надеются, что 
этот вечер станет началом дол-
гой и доброй традиции – пригла-
шать к себе в гости иностранных 
студентов на свои традицион-
ные праздники.

В конце вечера, когда все рас-
ходились по своим делам, в па-
мяти студентов остались вкус-
ные блины, улыбки друзей и 
ощущение принадлежности к 
международному сообществу. 

Благодаря гостеприимству 
и традициям, иностранные сту-
денты смогли познакомиться с 
национальной кухней Удмуртии 
и узнать больше о местной куль-
туре.

Друзья, отношения, экзамены, свадьба

Семья УдГУ – солнышко в руках 

Молодые годы – самые важные в обучении и построении карьеры 
высококвалифицированного специалиста. Но даже в череде дней, 
заваленных учебниками, практиками, парами и экзаменами все же 
есть место чувствам. В год семьи и в День рождения вуза нам удалось 
пообщаться с молодой семьей Лубенец, которая благодаря любви к друг 
другу и знаниям построили крепкие отношения. 

Масленица! Всего девять букв, а сколько эмоций! А сколько вкусных 
блинов с разными начинками? Знали ли вы, например, что истоки 
праздника уходят в глубокую древность, а сам блин символизирует 
Солнце? Знали ли вы, что блины - это то, что есть у большинства народов 
нашей планеты? конечно же, удмуртский государственный университет 
как место, где сливается множество культур, не мог обойти стороной 
масленичную неделю. Так что же произошло в нашем alma mater в 
масленицу? И какое такое солнышко в руках?
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Больше, чем день

93 года назад, а именно 
столько в текущем году испол-
няется Удмуртскому государ-
ственному университету, для 
новой страны на карте мира всё 
только начиналось. Просто чуть 
больше десяти лет, как отгреме-
ли те самые десять дней, кото-
рые потрясли мир,  страна по-
степенно налаживала новое хо-
зяйство, строила новую полити-
ку и ей нужны были кадры. Мно-
го кадров. 

Посёлок Ижевский завод 
стал городом, но для того, что-
бы стать интеллектуальным цен-

тром, недоставало научной ба-
зы. И не было того места, где 
растили бы наставников буду-
щих квалифицированных ка-
дров. Интересно, что в одно де-
сятилетие в Ижевске появилось 
первое конструкторское бюро 
– на Ижмаше, теперь ижевские 
конструкторы сами проектиро-
вали оружие, и высшее учеб-
ное заведение – Удмуртский го-
сударственный педагогический 
институт.

День, который изменил всё?
В глухих лесах Вятской губер-

нии в долине реки Иж фаворит 
императрицы Елизаветы граф 
Пётр Иванович Шувалов реша-
ет строить железоделательный 
завод, при котором был осно-
ван рабочий посёлок. Завод пе-
ретерпел войну под предводи-
тельством Емельяна Пугачё-
ва, переродился в виде оружей-
ного завода, пережил Первую 

русскую революцию, Февраль-
скую и Великий Октябрь. Но так 
и остался посёлком. Сплошь де-
ревянный и сплошь мелкоэтаж-
ный. И почти всё было подчине-
но здесь одному – заводу. Даже 
у себя дома ижевские мастеро-
вые организовывали маленькие 

производства. Кстати, именно 
в Ижевске появилась первая в 
России частная оружейная фа-
брика. 

А потом Ижевск стал не толь-
ко заводским центром, но и на-
учным, и культурным. Не нача-
лось ли это в 1931 году? Не спо-
собствовал ли этому образо-
ванный УГПИ, чьи преподава-
тели давали базу гуманитарно-
го знания? Не являлся ли УГПИ, 
а затем и УдГУ в каком-то смыс-
ле порталом в мир совершенно 
другой, отличный от оружейной 
сферы?

На первый взгляд может по-
казаться, что Удмуртский госу-
дарственный университет, буду-
чи классическим высшим учеб-
ным заведением, не имеет ни-
чего общего ни с оружейным 
делом, столь прославившим 
Ижевск, ни в целом с оборон-
ной промышленностью. Но про-
блема гораздо глубже. На про-

тяжении 93 лет УдГУ готовит пе-
дагогические кадры, которые 
закладывали, и закладывают, и 
будут закладывать определён-
ные ценности. Они касаются не 
столько культурного кода, выра-
жающегося, например, в дизай-
не городской среды или популя-

ризации культуры, сколько об-
раза мыслей. 

Главная задача УдГУ – научить 
людей мыслить гибко и уметь 

находить решения в сложных 
ситуациях. Поэтому так высока 
роль педагогов, которые нарав-
не с родителями воспитывают 
новое поколение предприим-
чивых, находчивых кадров. Лю-
бой инженер-оружейник сможет 
блеснуть перед вами незауряд-
ными знаниями по истории, хо-
тя это не его профиль, потому 
что он понимает ценность это-
го знания. Он процитирует вам 
классиков мировой литературы, 
потому что и это крайне важно 
для формирования личности. И 
самое главное, наш герой пони-
мает, что круто это знать не для 
того, чтобы блистать знаниями, 
а чтобы делать большие дела во 
благо всей страны. Именно это 
осознанное понимание и зало-
жено педагогами, alma mater ко-
торых университет.

Нельзя не отметить…
Нельзя не отметить, что Уд-

муртский государственный уни-
верситет это как универсальный 
солдат для региона: в аудитори-
ях университета воспитываются 
и технари, и гуманитарии, и спе-
циалисты, которые занимают-
ся проблемами иммунитета, хо-
тя, казалось бы, это сугубо ме-

дицинская тема. И над косми-
ческими исследованиями в Уд-
ГУ тоже работают. Ещё лет трид-
цать назад было сложно пред-
ставить, чтобы классический вуз 
так широко охватывал области 
знания. 

УдГУ все эти границы расши-
рил. Для Удмуртской Республи-
ки это гораздо больше, чем про-
сто высшее учебное заведение. 
Для России – это значимый на-
учный центр, ведь результаты 
научных изысканий учёных на-
шего университета значимы для 
всей страны. Вспомнить хотя бы 
результаты космических экспе-
риментов, которые совсем ско-
ро придут в наш быт. 

Но самое главное, День рож-
дения УдГУ нельзя не отметить 
сотням тысяч горожан и жите-
лей Удмуртии. Просто потому, 
что педагоги вуза, университет-
ская среда дали им базу, кото-
рая стала опорой для них в про-
фессии и в жизни. Представьте, 
если все выпускники УГПИ-Уд-
ГУ придут поздравить вуз? Не-
сметная армия учеников… Вот 
это был бы больше, чем день, не 
так ли?

Евгений Копысов 
пресс-служба УНБ УдГУ

когда ваш близкий 
человек празднует 
день рождения, вы 
не просто дарите ему 
подарок. Вы наверняка 
подчёркиваете, что 
это именно его день. 
Вы даёте понять, как 
для вас важен этот 
человек. Недаром 
говорят, что главное не 
подарок, а внимание. 
А если день рождения 
празднует alma mater, 
что вы ей подарите?


